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секретаря ЦК КПСС, Председателя 
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Дорогие товарищи!
На сегодняшней встрече я 

хотел бы поговорить с вами 
по вопросу о межнациональ
ных отношениях, по вопро
су. который, как я думаю, 
и в этом я уверен, волнует 
сегодня каждого советского 
1,‘ловена.

От правильного решения 
его в значительной мере за
висят спокойствие и благо
получие людей, судьба пере
стройки, если хотите, —  
судьба и целостность наше
го государства.

Всех нас, действительно, 
не может не беспокоить, что 
на протяжении последнего 
времени то там, то здесь воз- 
ні&ают нетерпимость, тре
ния, а то и конфликты на 
межнационал ь н о й основе, 
конфликты, которые выбива
ют людей из нормальной 
жизненной колеи, а в ряде 
случаев обернулись челове
ческими трагедиями.

Разве можно оставаться 
равнодушными и безучастны
ми к судьбе появившихся у 
нас беженцев, к  невзгодам 
людей, вынужденных поки
нуть Ьвои очаги, бросить 
имущество, работу.

Среди беженцев —  стари
ки, женщины, дети, судь
ба которых надломлена на 
всю жизнь. Они несут не 
только физические лишения. 
Куда тяжелее потрясения 
нравственные, способные на
ложить отпечаток на образ 
мыслей, поведение и харак
тер людей. ,

Насилие, которое стано
вится неизбежным следстви
ем вражды между народами, 
івсегда плодило зло и без
нравственность.

Я уже не говорю о том, 
что все это пагубно сказыва
ется на экономике регионов 
и всей страны, влечет за 
собой серьезные материаль
ные-потери.

Когда в прошлом году обо
стрилась ситуация в Нагор
ном Карабахе и остановились 
предприятия в Степанакер
те —  кстати, небольшом по 
нашим масштабам городе,— 
это сказалось на ритме ра
боты сотен предприятий, от
разилось на бюджете многих 
семей, трудящихся, нанесло 
им ущерб.

М ы  говорим об отдельных 
очагах м е ж н ациональных 
столкновений. Но если не 
осознать всю огромную опас
ность таких явлений, если 
они будут распространяться, 
то нас могут ожидать худ
шие времена.

Люди всех национально
стей должны знать эту си
туацию. Осознать ее. Безот
ветственные лозунги, полити
ческое п о д е  трекательство, 
ставка на искусственное про
тивопоставление и столкнове
ние интересов, на вытесне
ние одних наций другими, 
призывы и действия подоб
ного рода могут привести к 
всеобщей беде.

Нынешнее поколение и 
потомки наши проклянут и 
тех, кто толкнул на этот 
путь, и тех, кто вовремя не 
предостерег, не остановил от 
безумия.

Как Председатель Верхов
ного Совета С С С Р  считаю 
своим долгом предупредить 
о нарастающей опасности

обострения межнациональных 
отношений и связанных с 
ним последствий для обще
ства, для каждой семьи, для 
каждого человека. •

Каждый должен подчи
няться законам страны, в ко
торой он живет. Только это 
может гарантировать права 
гражданина независимо от 
его национальности. И эти 
права государство будет от
стаивать всеми имеющимися 
в его распоряжении средст
вами.

Никто не должен мирить
ся с националистическими 
проявле н и я м и в любой 
форме —  будь то местный 
национализм или шовинизм. 
Они унизительны для любой 
нации, оскорбитёльны и не
пристойны с точки зрения 
человеческого достоинства.

Нельзя мириться с теми, 
кто хотел бы использовать 
трения, возникшие в межна
циональных отношениях, в 
спекулятивных, а то и пре
ступных целях. И  если где 
действительно н е о бходима 
нетерпимость, то прежде все
го в отношениях тех, кто со
знательно разжигает межна
циональную рознь.

Я  уже говорил-и хочу пов
торить —  это игра с огнем. 
Тот, кто встал на этот путь, 
берет на себя тяжелейшую 
ответственность перед соб
ственным народом и обще
ством в целом.

Мы обязаны остановить 
такое развитие ситуации. И 
не должны колебаться, при
нимая в соответствии с тре
бованиями законов и жиз
ненными интересами людей 
самые решительные меры 
против тех, кто провоцирует 
межнациональные столкнове
ния, зовет к перекройке гра
ниц, к изгнанию националь
ных меньшинств.

Попуститель с т в а здесь 
быть не может ни тем, кто 
встал на преступный путь, 
ни тем, кто способствует это
му.

Но говоря о необходимо
сти безотлагательных дейст
вий, нельзя сводить всю ра
боту лишь к мерам чрезвы
чайным, к тушению пожаров. 
Нам нужно, товарищи, во 
всем глубоко разобраться и 
провести в жизнь комплекс 
мер по оздоровлению меж
национальных о т н ошений, 
устранить причины, которые 
лежат в основе возникших 
осложнений.

Глядя правде в глаза, на
до признать, что наіряду с  ог
ромными достижениями в 
развитии всех наших наро
дов накопилось немало проб
лем, требующих и присталь
ного внимания, и неотлож
ных действий.

Причины возникших труд
ностей неоднозначны.

Вряд ли кто сможет отри
цать те огромные перемены. 
ЯОТорые произошли в эконо
мике и культуре всех наро
дов нашей страны. Но они 
породили и свои проблемы,. 
длительное время не заме-' 
чавшиеся, з а г о н  явшиеся 
вглубь.

В  тугой узел противоре
чий переплелись проблемы 
национальные и проблемы, 
вызванные застоем в эконо
мике, невниманием к  соци
альным нуждам людей.

Некогда бытовавшая уста
новка на слияние всех на
ций привела на практике к 
тому, что объективная тен
денция, и в общем-то здо
ровая тенденция к сближе
нию и интернационализации 
была противопоставлена ро
сту национального самосоз
нания.

Сегодня мы пожинаем и 
плоды беззакония, которое 
допускалось в предшествую
щие десятилетия, —  выселе
ние целых народов со своих 
земель, забвение националь
ных интересов малочислен
ных наций. Все это имело 
место, и оно не могло прой
ти бесследно.

И  как результат подоб
ных перегибов —  безразли
чие к национальным интере
сам, нерешенность многих 
социально - э к о н омических 
проблем республик, автоно
мий, деформации в развитии 
языка и культуры народов 
страны, обострение демогра
фической ситуации и много 
других негативных последст
вий, что создало в конечном 
счете напряженность в меж
национальных отношениях.

Перед нами всеми стоит 
очень непростая задача — 
ввести эти отношения в нор
мальное, здоровое русло. Это 
жизненно необходимо.

И  нам нужно сделать пра
вильный выбор, ясно опре
делиться, на каких подходах 
будут решаться эти вопро
сы.

В  чем видится ключ к ре
шению накопившихся проб
лем?

Первое. Надо руководство-, 
ваться о с н овополагающим 
социалистическим критери
ем, о котором уже говори
лось на X IX  партийной кон
ференции, —  каждый чело
век, к какой бы нации он ни 
относился, должен чувство
вать себя в любой части 
страны равноправным граж
данином, иметь возможность 
пользоваться всеми правами, 
гарантированными Конститу
цией СССР .

'Равенство наций и наро
дов неразрывно связано с ра
венством людей, независимо

от их национальности. Это—  
высший принцип гуманизма 
человеческой цивилизации.

Там же, где нет понима
ния этого принципа, уже 
происходят и могут возник
нуть новые драматические 
события. Пока конфликты 
коснулись тех районов, где 
люди некоторых националь
ностей составляют меньшин
ство и небольшие сообщест
ва-.

А  если межнациональная 
рознь будет распространять
ся, охватывать регионы, где 
наряду с людьми коренной 
национальности проживают 
миллионы людей других на
циональностей?

Не ясно ли, сколь трагич
ны могут быть последствия 
этой безумной розни. И  ка
кой пример подадим мы дру
гим, призывая все человече
ство к ненасильственному 
миру.

Второе. М ы  можем рас
считывать на изменение к 
лучшему лишь в том случае, 
если каждая нация, каждый 
народ будут чувствовать се
бя, я бы сказал, уверенно в 
собственном доме, на своей 
земле.

Поэтому должны быть 
обеспечены все необходимые 
предпосылки для экономиче
ского, социального прогрес
са, свободного развития язы
ка и культуры, для сохране
ния и рационального исполь
зования той среды, в которой 
протекала жизнь их предков 
на протяжении веков.

Это ясно, как ясно и то, 
что благополучие коренной 
национальности не может 
быть достигнуто за счет 
ущемления прав и свобод, а 
тем более вытеснения людей 
других национальностей, свя
завших свою жизнь, судьбу 
детей и внуков с этой зем
лей.

М ы  жили и будем жить в 
сообществе многонациональ
ном. Это верно в отноше
нии всех союзных и автоном
ных республик, всех авто
номных областей и округов, 
всех краев и областей стра
ны.

Такова специфика нашего

многонационального Союза.
И с.ней надо считаться.

Третье. После апрельско
го (1985 года) Пленума Ц К 
К П С С  партия и народ при
шли к выводу о необходи
мости осуществления ради
кальной реформы политиче
ской и экономической. Те
перь жизнь нас подвела к 
тому, что столь же необхо
димо провести и глубокие 
преобразования в Советской 
Федерации.

Вполне понятно, что по
требуется основательная про
работка всех связанных с 
этим вопросов. И  тут надо 
действовать сообща. Это на
ша общая забота. Все мы за
интересованы в том, чтобы 
принять наилучшие решения.

Такая работа началась и 
идет интенсивно. Скоро во
просы национальной полити
ки партии станут предметом 
обсуждения на Пленуме Цен
трального Комитета КПСС . 
Ими основательно займутся 
Съезд народных депутатов 
С С С Р  и Верховный Совет 
страны.

Сейчас следовало бы ска
зать вот о чем. Думая о пе
рестройке федерации, о гар
монизации межнациональных 
отношений, мы не можем не 
считаться с реальностями, 
сложившимися за целые сто
летия, особенно в годы Со
ветской власти.

В  составе федерации на
ши народы прошли большой 
путь экономического, соци
ального и культурного раз
вития, достигнуты, как я уже 
гЗЪорил, впечатляющие ре
зультаты. Сегодня и каждая 
в отдельности республика, и 
вся наша федерация демон
стрируют выдающиеся дости
жения современной цивили
зации.

В  рамках Союза прочно 
переплелись социальные ин
тересы всех республик, сло
жился единый народнохозяй
ственный комплекс на осно
ве разделения труда и ко
операции в масштабе всей 
страны.

Наше советское единство 
тем крепче, чем богаче и яр
че расцветает каждая на
ция.

Даже с учетом того, что 
в этом деле допущено и не
мало просчетов, что в нем 
есть явные несообразности, 
требующие исправления, ос
тается фактом —  все рес- 

»публики, районы связаны 
друг с другом теснейшим 
образом.

Разрывать эти связи — 
значит резать по живому. 
Нельзя в поисках лучшего 
становиться на путь разру
шения созданного, отказы
ваться от того, что уже да
ла федерация и что может 
быть приумножено в ее рам
ках.

Поэтому призывы к эко
номической автаркии и ду
ховной изоляции надо при
знать глубоко чуждыми ко
ренным интересам любого 
народа, всего общества. Их 
реализация отбросила бы 
всех нас далеко назад — да
леко назад, —  принесла бы 
огромные материальные и 
моральные потери каждой 
нации, каждому человеку.

А  ведь мы, вступив в пе
рестройку, занимаемся преж

де всего тем, чтобы ради
кально у  л у ч шить нашу 
жизнь. И для этого есть ре
альные возможности.

Убежден —  искать ответы 
на все волнующие нас во
просы следует не в разруше
нии — не в разрушении — 
единства, а на путях реши
тельного обновления феде
рации, с тем чтобы дать ей 
как бы второе дыхание, пол
ностью и на деле реализо
вать принципы, которые за
кладывались Лениным в ос
нову Союза Советских Рес
публик.

Все эти вопросы —  дело 
не отдаленного будущего. 
Они .должны найти свое ре
шение в ходе .нынешнего 
этапа политической рефор
мы.

Четвертое. Говрря о меж
национальных отношениях, о 
всей сложности этого вопро
са в многонациональной стра
не, я бы хотел подчеркнуть 
мысль об ответственности 
коммунистов и комсомоль
цев, всей общественности на
ших республик.

Многое зависит от нашей 
интеллигенции, от деятелей 
науки и культуры всех рес
публик. Влияние их на на
циональные процессы огром
но, к их слову прислушива
ются народы. М ы  рассчиты
ваем, что это влияние будет 
разумным и благотворным.

Все, что касается нацио
нальных проблем, проходит 
через сознание, душу чело
века. Вот почему каждый 
гражданин нашего общества 
должен сказать свое слово, 
зовущее к успокоению меж
национальных страстей.

Сейчас буквально от всех 
и каждого требуются пре
дельная ответственность и 
честность в этих вопросах, а 
главное —  поступки и кон
кретные дела.

Все. кому дороги мир и 
благополучие людей, —• не 
могут быть сторонними на
блюдателями. Позиции в 
этих вопросах должны быть 
ясными и твердыми.

Решительно противодейст
вуя любым проявлениям на
ционализма, важно быть чут
кими и отзывчивыми ко всем 
законным требованиям и 
чаяниям национального ха
рактера.

У  советских народов — 
одна судьба. Вопросы, кото
рые перед нами возникают, 
в том числе самые сложные, 
могут и уже решаются на ос
нове демократического обсуж
дения, терпимости и внима
ния друг к  другу. Иного пу
ти у Нас просто нет. Это 

-  нужно не только хорошо по
нимать, но и соответственно 
действовать.

Дорогие товарищи! Я  об
ращаюсь к людям всех на
циональностей нашей стра
ны, ко всем вам. Я  обраща
юсь к вашему уму и сердцу.

Я  обращаюсь с призывом 
проявить величайшую от
ветственность перед нынеш
ним и будущим временем, 
сделать все, чтобы на осно
ве дружбы и сотрудничест
ва решить накопившиеся 
проблемы в межнациональ
ных отношениях и вывести 
Советскую Федерацию на 
широкую дорогу развития в 
наших общих интересах.

Политбюро ЦК КПСС на засе
дании 29 июня рассмотрело во
прос о работе партийных орга
низаций в условиях углубления 
перестройки и хода политиче
ской реформы.

Было отмечено, что на основе 
установок XXVII съезда и XIX 
Всесоюзной конференции КПСС 
в работе партийных организаций 
получают дальнейшее развитие 
процессы демократизации и 
гласности, повышается требова
тельность к коммунистам. В 
1988 году в Коммунистическую 
партии вступило 438,9 тысячи 
человек, половина из которых — 
рабочие. Ряды коммунистов по
полняются активными участни
ками перестройки, убежденными 
в правоте нового курса КПСС. 
На оздоровлении партийных ря
дов положительно сказывается 
усиливающееся их очищение от 
корыстолюбивых, нравственно 
нечистоплотных элементов, от 
тех, кто чернит звание комму
ниста.

Постановление по этому во
просу будет опубликовано в пе
чати.

Политбюро рассмотрело ход 
выполнения ранее ̂ принятых ре
шений о  политике в области де
нежного обращения в стране. 
Подробно проанализированы при
чины, вызывающие негативные 
явления на потребительском 
рынке, что непосредственно вли
яет на политическую обстановку 
в стране и настроения людей.
При обсуждении этого вопроса 
выражена озабоченность мед
ленными положительными сдви
гами в этой сфере и неудовлет
воренность тем, что многие ми
нистерства, ведомства, респуб
ликанские и местные советские 
и хозяйственные органы затяну
ли принятие конкретных мер, 
проявляется формализм, ожида
ние указаний «сверху».

Обращено внимание комму
нистов, работающих в Совете 
Министров СССР, в центральных 
экономических ведомствах, Со
ветах Министров союзных рес
публик, на необходимость тща
тельной выработки эффективных 
мер по экономическому регули
рованию доходов предприятий 
ц  населения, включению антиин
фляционных рычагов, активному 
развитию добровольных форм 
мобилизации денежных средств 
предприятий и населения.

Политбюро одобрило итоги 
беседы М. С. Горбачева с  Гене
ральным секретарем ЦК БКП, 
Председателем Государствен
ного совета Народной Респуб
лики Болгарии Т. Живковым, ко
торая подтвердила взаимную то
варищескую заинтересованность 
двух партий в успехе осущест
вляемых в СССР и НРБ реформ. 
Сходство многих назревших 
проблем развития и обновления 
социализма,—  при естествен
ном различии подходов к их ре
шению с учетом конкретных ус
ловий каждой страны — созда
ет объективные предпосылки 
для углубления советско-бол
гарского взаимодействия.

Подчеркнута обоюдная готов
ность развивать связи между 
обеими партиями, совершенст
вовать механизм обмена опы
том, совместно разработать но
вую модель сотрудничества. По 
достигнутым договоренностям 
даны соответствующие поруче
ния.

Были обсуждены и одобрены

итоги встречи М. С. Горбачева 
с Генеральным секретарем ЦК 
СЕПГ, Председателем Государ
ственного совета ГДР Э. Хонек- 
кером. Отмечено, что состояв
шийся на встрече товарищеский 
обмен информацией и мнениями 
по актуальным вопросам пере
стройки в Советском Союзе и 
реализации курса СЕПГ на со
четание преемственности и об
новления имеет важное значе
ние для совершенствования вза
имодействия двух партий, даль
нейшего укрепления традицион
ной дружбы народов Советско
го Союза и ГДР. Подчеркнута 
глубокая взаимная заинтересо
ванность в реальных успехах 
преобразований, осуществляе
мых в двух странах. КПСС и 
СЕПГ вновь подтвердили свою 
приверженность новому полити
ческому мышлению, выразили 
готовность вместе с союзными 
социалистическими странами по
следовательно проводить линию 
на оздоровление обстановки, 
расширение равноправного со
трудничества в Европе, продол
жение начатых мер в области 
разоружения.

На заседании рассмотрены 
итоги переговоров М. С. Горба
чева с председателем собрания 
исламского совета, исполняю
щим обязанности верховного 
главнокомандующего вооружен
ными силами Исламской Респуб
лики Иран А. А. Хашеми-Раф- 
санджани, находившимся в Со
ветском Союзе с официальным 
дружественным визитом. Было 
отмечено, что достигнутые в хо
де визита договоренности дают 
новый импульс дальнейшему 
продвижению советско-иранских 
отношений по пути добрососед
ства и сотрудничества, дости
жению большего взаимопонима
ния и доверия между СССР и 
Ираном.

Принципиальную важность 
имеют подписанные в Москве 
М. С. Горбачевым и А. А . Хаше- 
ми-Рафсанджани Декларация о 
принципах отношений и дружест
венного сотрудничества между 
СССР и ИРИ и Долгосрочная про
грамма торгово-экономического 
и научно-технического сотруд
ничества на период до 2000 го
да, определяющие сферы актив
ного взаимодействия двух стран. 
С удовлетворением констатиро
вано обоюдное стремление Со
ветского Союза и Ирана строить 
свои отношения на новой осно
ве, что отвечает интересам на
родов обеих стран, мира и ста
бильности в регионе и во всем 
мире.

Рассмотрена информация В. И. 
Воротникова об итогах офици
ального визита советской деле
гации в Бразилию. С удовлетво
рением отмечено, что конструк- 

. тивный советско-бразильский 
диалог, совпадающие подходы 
двух стран к перспективам раз
вития мирового процесса пози
тивно сказываются на двусто
ронних отношениях, содейству
ют многосторонним усилиям, на
правленным на оздоровление 
международной обстановки, во 
время визита подтверждена 
принципиальная заинтересован
ность Советского Союза в даль
нейшем развитии отношений со 
странами Латинской Америки, 
которые в последние годы при
обретают все более разносто
ронний характер.

Совещание 
ЦК КПССв

В Президиуме Верховного Совета Грузинской ССР
1 июля под председательством первого секретаря ЦК 

Компертии Грузии Гиви Гумберидзе состоялось леряое засе
дание комиссии Президиума Верховного Совета Грузинской 
ССР по подготовке проектов Закона Грузинской ССР об из
менениях и дополнениях Конституции (Основного Закона) 
Грузинской ССР, Закона Грузинской ССР о выборах народ
ных депутатов Грузинской ССР и Зенона Грузинской ССР о 
выборах депутатов местных Советов народных депутатов 
Грузинской ССР. 4

Отмечая н е о бходимость 
оперативного внесения изме
нений и поправок в Консти
туцию республики, многие 
пункты которой уже не со
ответствуют требованиям се 
годняшнего дня, члены ко 
миссии вместе с тем подчер
кивали необходимость тща
тельно взвешивать и глубо
ко продумывать каждое пред
ложение. При этом говори

лось о том. что. они будут 
вынесены для всеобщего об
суждения.

В  обсуждении рассматри
ваемых вопросов приняли 
участие Главный арбитр рес
публики Александр Кавса- 
дзе, секретарь Союза кине
матографистов Грузии Лана 
Гогоберидзе, первый секре
тарь Сокйа кинематографи
стов Грузии Эльдар Шенге-

лая, секретарь Президиума 
Верховного Совета Грузин
ской С С Р  Вахтанг КвараЦхе- 
лия, председатель Союза те
атральных деятелей Грузии 
Григорий Л о р д  кипанядзе, 
председатель Республикан
ского совета ветеранов вой
ны и труда Шалва Кикна- 
дзе, руководитель Исследо
вательского центра государ
ства и права Академии наук 
Грузинской С С Р , профессор 
Тамаз Шавгулидзе, Предсе
датель Президиума Верхов
ного Совета Абхазской А С С Р  
Валериан Кобахия, исполня
ющий обязанности академи- 
ка-секретаря отделения об
щественных наук Академии 
наук Грузии, член-корреспон
дент Академии наук респуб

лики Роин Метревели, пер
вый секретарь правления Со
юза композиторов Грузии 
Гия Каячели, первый заме
ститель председателя Госст
роя Грузинской С С Р  Гурам 
Мирианашвили, Председа
тель Президиума Верховного 
Совета республики Отар Чер- 
кезия.

Комиссия заслушала так
же сообщения председателей 
рабочих групп —  проректо
ра Тбилисского университе
та, член-корреспондента А ка 
демии наук республики Ле
вана Алексндзе и заведую
щего кафедрой теории госу
дарства и права Тбилисского 
университета имени Ивана 
Джавахишвили, профессора 
Гиви Инцкирвели об основ

ных направлениях деятельно
сти этих групп.

По предложению Прези
диума Верховного Совета 
республики комиссия реши
ла образовать дополнитель
ные рабочие группы для раз
работки вопросов об осуще
ствлении реального сувере
нитета Грузинской Совет
ской Социалистической Рес
публики, введении статуса 
гражданина Грузинской ССР . 
условиях действия Законов 
С С С Р  на территории Грузин
ской С С Р . восстановлении 
национальных воинских фор
мирований и прохождении 
воинской службы призывни
ками республики на терри
тории Грузинской ССР.

Председателями этих ра

бочих групп назначены ми
нистр народного образования 
республики Гурам Енукидзе, 
заведующий нафедрой Тби
лисского университета, член- 
корреспондент Академии на
ук Грузии Сергей Джорбена- 
дзе, Александр Кавсадзе. 
Тамаз Шавгулидзе.

Члены комиссия выразили 
уверенность, что изменения 
и дополнения Конституции 
Грузинской С С Р  обеспечат 
выборы нового высшего ор
гана государственной власти 
Грузии на подлинно демо
кратической основе, расши
рение суверенитета респуб
лики и реальных конститу
ционных прав ее граждан.

(ГР У ЗИ Н Ф О РМ ).

Ход выполнения решений пар
ти и  и правительства по развитию 
! базы хранения, переработки 
сельскохозяйственной продук
ции и продовольственного маши
ностроения, созданию современ
ной пищевой индустрии рассмот
рен на совещании в ЦК КПСС,

I состоявшемся 30 июня. В его ра- 
і боте приняли участие первые 
секретари ЦК Компартий союз
ных республик, крайкомов и об
комов партии, председатели Со
ветов Министров союзных и ав
тономных республик, исполко
мов краевых и областных Сове
тов народных депутатов, агро
промышленных комитетов рес
публик, краев, областей и круп
ных городов, правлений респуб
ликанских потребсоюзов, члены 
Комиссии ЦК КПСС по вопросам 
аграрной политики, члены Коми
тета Верховного Совета СССР 
по аграрным вопросам и продо
вольствию, министры и предсе
датели государственных комите
тов СССР, хозяйственные руко
водители и секретари парткомов 
машиностроительных заводов, 
стремительных организаций, пред
приятий пищевой промышленно
сти, ученые и специалисты науч
ных, конструкторских и проект
ных организаций, ответственные 
работники ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР, представители 
средств массовой информации.

Вступительным словом сове.- 
щание открыл Генеральный сек
ретарь ЦК КПСС, Председатель 
Верховного Совета СССР М. С. 
Горбачев. .

С докладом выступил член По
литбюро ЦК КПСС, секретарь ЦК 
КПСС Е. К. Лигачев.

По обсуждавшимся вопросам 
мнениями обменялись кандидат 
в члены Политбюро ЦК КПСС, 
Председатель Совета Министров 
РСФСР А. В. Власов, первый сек
ретарь Киевского обкома партии 
Г. И. Ревенко, генеральный ди
ректор агрокомбината «Крым
ский» Краснодарского края В. Ф. 
Крючков, первый секретарь Ви
тебского обкома партии В. В. 
Григорьев, первый секретарь ЦК 
Компартии Киргизии А. М. Маса-

лиев, ректор Московского инсти
тута прикладной биотехнологии 
И. А. Рогов, первый секретарь 
Горьковского обкома КПСС Г. М. 
Ходырев, Председатель Совета 
Министров Украинской ССР В. А. 
Масол, директор Бийского мясо
консервного комбината В. Е. 
Шестаков, первый заместитель 
Председателя Совета Министров 
Узбекской ССР И. X. Джурабе- 
ков, заместитель Председателя 
Совета Министров СССР И. С. 
Белоусов, министр строительства 
в южных районах СССР А. Н. 
Щепетильников, директор Ж у
ковского хлебокомбината Мос
ковской области 3. Д. Балакире
ва, Председатель Совета Мини
стров Литовской ССР В. В. Са- 
калаускас, начальник и главный 
конструктор КБ «Энергомаш» 
Минобщемаша СССР В. П. Радов- 
ский, первый заместитель Пред
седателя Совета Министров, 
Председатель Госагропрома Гру
зинской ССР Г. Д. Мгеладзе, 
первый секретарь Ас|раханско- 
го обкома партии И. Н. Дьяков, 
первый заместитель Председате
ля Совета Министров, председа
тель Госагропрома Казахской ССР 
Э. X. Гукасов, генеральный кон
структор НПО «Южное» Миноб
щемаша СССР В. Ф. Уткин.

В заключение выступил М. С. 
Горбачев.

В работе совещания участво
вали товарищи Зайков Л. Н., 
Рыжков Н. И., Маслюков Ю. Д., 
Разумовский Г. П., Соловьев 
Ю. Ф., Бакланов О. Д ., замести 
тели Председателя Совета Мини
стров СССР.

Отчет о совещании будет 
опубликован.

* * *
Участники совещания посети

ли открывшуюся на ВДНХ СССР 
выставку-ярмарку оборудования 
для пищевых отраслей промыш
ленности и средств малой меха
низации в агропромышленном 
комплексе страны, побывали на 
предприятиях пищевой и перера
батывающей промышленности 
Москвы и Московской области.

(ТАСС).
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Арендаторы 
из Бешташени

О  высокой эффективности сельскохозяйст
венного производства в Ц алкском  районе го 
ворить пока что ив приходится. . Стремясь 
выйти из многолетнего прорыва, ны не здесь 
делаю т ставку на развитие арендных отнош е
ний. В р яде  совхозов арендные коллективы

созданы  как в животноводства, так и в по
леводства. С  момента их организации про
шло не так много времени, но достигнутые 
результаты обнадеживают. Однако новое  ещ е 
нуждается в совершенстве. Идет отработке 
оптимальных вариантов.

—  Почему не записал в пока ,что обхсдитсд без го- района перешли на полный 
путевой лист показатели сударютвенной дифференци- хозяйственный расчет, саяйо- 
сгаадометра? —  журит Григо- рованной надбавки к заку- финансирование и самоокупа- 
рий Гаврилов водитеЛя мо- почным ценам. Последнее емость. 16 совхозов взяли
локовоза. —  Смотри —  ты 
ныне в арендной бригаде ра
ботаешь. Отвечать 
всеми будешь.

Григорий Гаврилов сам

обслуживающей арендаторов, 
обязанностей немало. Основ-

обстоятельство, «ак нас уве- на вооружение аренду, цри- 
ряля в совхозе, и служит ре- чем восемь хозяйств приме- 

перед альной предпосылкой рента- ни л и арендные отношения в 
бельности животноводства в полной мере, 
скором будущем. А  в осно- к  на )ВСвмерное вне. 

начинает диктовать показа- ве этого —  арендные отно- дрвн^  аренды в сельско-
ния спидометра При этом шеник Пусть они еще несо- хозяйствешюе производство
хмурится -  цифра «наиру- в р е д н ы ,  да ^  отражают вдят іМарховаким (1989 г  )
тилась» внушительная. интересы тружеников. Пленумом Ц К  КП СС , о не-

У. водителя автомашины, —  М ы  еще во многом за- обходимости вернусь хоаяи-
висим от дирекции совхо- на земле много говорилось
за, —  сказал в беседе-с на- на Съезде народных депута-

ная —  транспортировка мо- ми Григорий Гаврилов. —  В  тов С С С Р . И  недавний пле-
лока. Помимо этого, он до- руках совхоза корма, горю- нум Ц К  Компартии Грузии
ставляет людей на летнюю че - смазочные материалы, еще раз подтвердил необхо-
базу в горах, совершает по- Контроль за производствен- димость самого широкого
ездки и по другим маршру- ными затратами осущѳствля- распространения арендны х
там. Вот и набегает за день ется с помощью условной отношений в нашей респуб-
нѳсколько десятков, а то и чековой книжки, так как  сво- лике. Быть может, еще одним
сотня километров. А  ведь его счета в банке бригада не доводом могут послужить и
за каждый из них дирекция имеет, и вместо ежемесячно- некоторые положит ель н ы е
Бешташенского молочно-кар- го полного расчета выдача сдвиги в сельокохозяйствен-
тофелеводчес'кого совхоз? хозрасчетного дохода осуще- ном производстве Цалкского

района.

С т а т ь  х о з я и н о м  на з е м л е
Так, сев картофеля и дру

гих яровых культур здесь 
удалось провести в опти
мальные сроки. И  виды на 
урожай, пока что неплохие.

Надо сказать, что госза-
вычитывает из доходов арен- с т е л я  ется по принципу авая- каз ныне для цалкиицев как
даторов соответствую щ  у ю сирования в пределах 30 никогда напряженный. С
сумму. Потому Григория процентов. канедого гектара они должны
Гаврилова, человека, кото- _  в  ЛГЖНШ1Пе я не поо- п°лУчить 160 цен тн еро в
рого арендаторы признали большей гамостоигелыю- картофеля. Молока в районе
своим старшим, и беспокоят аоендатогюв *  встѵпает заготовить 12.800
пробеги а в т о м о б и л я -  в б І ^ ^ Ф е ^ н а д а  і7ота тонн* мяса “  3 -650- ^  этиони не должны быть пусто- «СВДУ а Д наметки в большинстве слу-
порожними. ч * »  превышают максималь-

...Пять месяцев назад 16 ленная страховка. 30-дро- 
животноводов взяли в арен- центное авансирование на- Я
ду стадо крупного рогатого дежнее. Оно позволяет ре-
скота —  136 коров и 142 го- гулировать заработок жи- ^  н ам ^ гаое^ оеодолеть
ловы молодняка, соответству- вотиоводов. Это очень важ- преодолеть
ющую технику. Подписав до- но в зимние месяцы, когда трудности .
говор с дирекцией Бешта- расходы у  них превышают А  их немало. Скажем, что
шенского совхоза, они обяза- доходы от реализации про- в районе амортизировано
лись за год продать государ- изведенной продукции, 
ству 2.450 центнеров моло- и  
ка, 124 теленка и 43 цент-

70 процентов помещений для 
скота, нет ни одного благо
устроенного телятника. И

Или остановимся на та
ком факте. С  прошлого года 
все молочные заводы в рай-

ной мерой и для хозяев
Что это? Противоречивояуь района, и арендаторов, сло- 

в суждениях? Нет, разный вом, для всех сдатчиков мо-

мнение у  председа-
п а ,  і * 4  т а м и л а  п  ч о  ц о п х -  Н л л к г н п г п  Р А  П О  Ф е -  т ш м т и ш ю . г»
нера мяса по следующим це- ™ я і}® ^п 1 е обеспеченность комбикорма-
нам: за  килограмм моло- ми составляет всего 60
ка —  43 копейки, за двад- —  В  молочном животно- процентов. Как быть?
цатидневного теленка .—  51 водсгве, —  говорит он, —
рубль и за центнер мяса —  есть возможность полностью 
240 рублей.' При этом 20 выдавать ежемесячно хозра-
процентов стоимости реали- счетный доход. А  что каса- Ц 2  бьдаГвывт еаь Г я з дал- 
зованной продукции отчисли- ется зимних или летних ме- „ ™ Р а п о  и пртІляны 
ется в пользу совхоза. От- сяцев, то ныне главная за-
дельно дирекция совхоза вы- бота арендаторов —  в любом » Чго до
читает из дохода арендато- случае добиться максималь- 5 ^ ^ б! п а ^ ^  ^ 0^ т е л ѵ  
ров плату за оказываемые ного эффекта. т о0еРЧУться положитель
нм услуги. Все это и заста^ 
вляет последних заботиться
00 экономий.. подход, чему есть свое объ- лока. Может, если руковод- 

Однако главная цель у яанеяие. Дирекция совхоза сгво объединения «Тбилмо-
арекдаторов —  это повыше- не заинтересована полностью локо» проявит о них посто- 
ние продуктивности фермы, упускать арендаторов из янную заботу. В  районе не- 
. Каких результатов здесь им сферы своего влияния, вот и обходимо, как минимум, сов
ещалось добиться? Вот  не- медлит с  предоставлением дать восемь комплексных 
сколько цифр —  за пять им полной самостоятельно- приемных пунктов молока, 
месяцев нынешнего года мо- сти. Ведь если арендаторы реконструировать Цалкский 
лока в бригаде Гаврилова откроют счет в банке, то в молзавод с  тем, чтобы пред- 
надоили в среднем от «аж- отношениях с молзаводом по- пРиятае “ °гл°  бы *Р°изво- 
дой коровы на 40 кило- дить на месте сметану, тво-
граммов больше, чем за ана- средник в лице дирекции р0ІѴ мороженое с таким 
логичное время прошлого го- совхоза им больше не попа- расчетом, чтобы обеспечить 

' да, значительно выше поцд- добится. Арендаторы ста- этими продуктами местные 
затели приплода, лривесо®. нѵт пплновлагтными паспо- школы, детсады, больницы. 
Все говорит за то, что арен- я дохода и друШ€ учреждения,даторы не только справятся Родителями своего дохода, и „  „п.гг„.ѵ
с "годовыми заданиями, но и распоряжаться зарайотшны блеВ“ пр0у̂ ™ ^ д^ тг“
в ряде случаев смогут пре- лги средствами смогут сами. ѴІѲН0М дела на вдут
вьгсить их. Однако не только дирек- своим чередом. За пять дее-

г-иэчатк чтп ягѵрнт- Цио совхоза оказывается не- сяцев в районе молока зато
пало сказа, ь. что аренд заинтересованной в создании товлено на 639 тонн боль

ные отношения на фермах Подобной ситуации, не заин- ше, чем в аналогичный пе-
Бешташенского совхоза раз-- тересованы и арендаторы. риод прошлого года. Одна-
виваются интенсивно. Ныне. Григорий Гаврилов объяс- 5°
кроме бригады Гаврилова, няет это так: гарантировать выполие-
‘‘Т  *  *  „ ѵ . ние госзаказа. Для того что-

ству еще ве групп _  Вет у  нас навыков в бы обьемы заготовок моло- 
арвндаторов - животноводов, организации учета, плохо іВОзгюсли его поинимают
Пять семей бешташенщев разбираемая в финансирова- , его р
арендовали овцеферму, дей- нии- Под опекой совхозных по субботам и воскресеньям
ствует и семейный подряд и экономиста нам от населения по договорным
по откорму молодняка, вы- ' ненам. В  ма* таким образом
пашиванию телят Увы! Этим 80 многом и закуплено 1.500 тонн моло-
1 а ци анию ел . объясняются трудности на ка. В  нюне и июле намеча-

Именно это обстоятельст- пути развития арендных от ртгя ЗЯготов-ить втдое боль-'
во, по мнению директора сов- ношений в районе. Надо ска- ется заготовить вдвое °°ль“
хоза Фердинанда Котанова, и  зать, что не очень жаловали ше-
обусловило рост производст- в первое время аренду сель- Словом, несмотря на серь- 
ва животноводческой лродук- чане. Много сил потрачено ‘ чягѵтн и
ции з хозяйстве. С начала Цалкским райкомом партии.
года совхозом, по сравнению РА П О , чтобы убедить людей градобития, цалкинцы наме
с  аналогичным пери о д  о м  в перспективности этого де- рѳны выйти на намеченные
прошлого года, молока зато- ла, прежде чем тронулся рубежи,
товлено на 382 центнера лед недоверия к  новому. А
больше, а мяса —  на 179„ случилось это с начала но- Амирам МИТАГВАРИЯ,
центнеров. При этом совхоз вого .года. Все 38 совхозов (Керр. «Зари ВостоЯ*). •

Сегодня — День работников морского и речного флота

17 ИЮ НЯ с о в в ір  конференции судовладельцев Ю жных 
водных бассейнов —  «Южфлот» избрал нового пред
седателя. И м  стал начальник Грузинского морского  па

роходства Д ж амал  Чмгвариа. В канун профессионального том, коммарческнх, 
праздника —  Дня работников морского  н речного флота тационныхі 
корреспонденты ГРУЗИ Н Ф О РМ а встретились с Дж емалом  
Константиновичам и попросили е го  ответить ив вопросы.

—  Каков круг рассматрива
емых «Ю жфлотом» вопросов, 
очерченных общ им  рогламон-

эксплуа-

—  Конференция судовла-

из самых сложны^ проблем. 
Н о мож но  сказать, что наша 
организация позволяет успеш
но решать ее. Конечно, до 
полной победы, еще далеко, 
но определенных результатов

дельце* вырабатывает единую мы уже добились. Выработка

—  Преж де всего, что из со- правив членов «Южфлота» —
бя представляет «Ю жфлот» и пароходств, независимо от
какие возмож ности  открываг мощ ности флота, тоннажа ^

ются перед лароходствами с т. д. Председатель совета, не
вступлением ■ эту органиэа- бираемый сроком  на два го-
цию ! да, рекомендует и секретаря

—  «Ю жфлоту» уж е  третий совета. Конкретно в этот раз
год. Он объединяет пароход- секретарем избран замести-
ства, традиционно связанные 
деловыми контактами, регио
нальной близостью, схожие 
по характеристикам грузов и 
направлениям грузопотоков.
В их числе— Грузинское, Черно
морское, Новороссийское, С о 
ветское Дунайское, Каспий
ское, А зовское  и Среднеази 
атское пароходства. Создание 
«Южфлота», как и организа
ций других регионально сбли
женных пароходств, Ставит оп
ределенные цели, С  одной

политику деятельности паро
ходств. Жизнь, практика под-

рекомендаций и принятие ре 
шений «Ю жфлотом» позволя-

твердили: сегодня разобщ ен- ют концентрировать раегтрв-
но настоящего успеха добить
ся невозможно. К примеру, 
вырабатывается единая тариф
ная, коммерческая политика. 
Это позволяет нам не кон
курировать друг с другом , а

деление материальных ресур
сов с учетом потребности 
каждого пароходства. Действу
ет соглашение, по которому

Подготовлен к практическо
м у  осуществлению вопрос ор
ганизации агентства по внеш
неэкономической кооперации 
с целью осуществления заку
пок дефицитного материаль
но-технического обеспечения. 
В порту Николаев намечено 
строительство базы  по обеспе
чению судов материально-тех
ническим снабжением смет
ной стоимостью  четыре мил
лиона рублей при долевом 
участии Груэинского и Черно-

« ЮЖ Ф Л О Т »  Д Е Й С Т В У Е Т

каждое судно, принадлежа- морского пароходств. Подго-
щ ее судовладельцу —  члену товлены рекомендации по о р 

ганизации единой системы бун
керовки судов на Черном 
м оре

—  Ваши впечатления от дея
тельности «Южфлота»!

—  «Южфлот» объединяет 
коллективы заинтересованных 
организаций, стремящ ихся до 
биться подъема экономики, 
обеспечить решение социаль-трль начальника Управления действовать одним  фронтом, «Южфлота», может получить 

.эксплуатации по флоту ГМП диктовать условия инофрахто- материально-техническую по- «ых .проблем ,. выйти на йовый
А   I/. . . .........X I     О .............................. IЛ  ......     ̂ м ІіВпа т̂в АІІІІІ ■ ііаавАі.і    ....

два года и председатель,стороны, это п о л у ч е н и е  с ь м о  Рт быТ|> изб *.
большей самостоятельности к  н / н
пароходств а соответствии с 
Законом  о государственном 
предприятии, с другой  —  объ
единение усилий и возм ож 
ностей для решения проблем, 
стоящих перед судовладель
цами.

Александр Каминский. Через вателям. В компетенции «Ю ж - мощ ь при заходе в любой
и флота» —  распределение гру- порт, подведомственный паро-

зопотоков, организация бун- ходству, входящ ему в объеди-
ны вновь, но сроки переиз- керовки флота и т. д. Рассмат- нение. В портах наибольшей
браиия строго соблюдаются.

Конференция судовладель
цев образует рабочие группы 
по различным вопросам и на
правлениям: э к с п л у а т а ц и я
флота и портов, материально-

Несмотря на то, что все  па- техническое снабжение, бун- 
роходства страны, как состав- керовка, экономические, юри- 
ные* части транспортного кон- дические и другие вопросы. В 
вѳйера, выполняют одну зада эти группы входят замѳстите- 
чу, у каждого из них имеются ли начальников пароходств, 
свои пути ее решения. При привлекаются раб о  т н и к и ходств
объединении усилий и ао зм ож  служб. В зависимости от пл*-
ностей, которыми располагает на деятельности совета рабо- 
каждый судовладелец, при чие группы готовят материалы 
ш ироком  маневрировании р*- для заседаний, делают реі$о- 
сурсами в пределах экономи- мендации, которые принима- 
ческого .региона м ож н о  сообща ются советом лишь при усло- 
добиться более эффективных вии согласия всех членов кон- 
результатов. К примеру, ре ференции с у д о в л а д е л ь ц е в , 
шен вопрос передачи кабс Этим  достигаются особенно 
тажных перевозок светлых необходимые сегодня демо- 
нефтепродуктов на севере- кратия и самостоятельность 
запад Черного моря. Вопрос всех членов совета, а значит, 
этот многие годы  не находил и пароходств. Например, уре- 
решения. гулирован вопрос перераспре-

—  Каковы структура «Ю ж  деления контейнерных пере-
флота», принципы его  работы! возок м еж ду  Черноморским, ренция «Ю жфлота» способст*

—  Преж де всего следует Советским Дунайским и Азов- вует его решению ! 
подчеркнуть полное равно- ским лароходствами. —  Действительно, это одна

риваются вопросы  организа- посещаемости создаются кон-
ции пассажирских перевозок, сигнационные склады, кото-
в том  числе и не местных ли- рыми моіжет воспользоваться
ниях, перспективы их' резон- каждый участник «Южфлота».
тия. —  Как сказываютса действия

Кстати, членом «Южфлота» «Ю жфлота» на решении соци-
является и Ю жный научно-ис- альных проблем!
следовательский институт мор- —  Объединение усилий па- 
ского флота (Ю Ж Н И И М Ф ) в роходств —  членов «Ю жфло-
Одессе, который занимается позволит лучше решать
перспективой развития паро- социальные вопросы  за счет

качественный уровень органи
зации транспортного процесса. 
Участники конференции, сове
та, рабочих групп —  энергич
ные люди, не стремящ иеся 
уйти от острых проблем, сме- 
ло идущие на равноправные, 
открытые дискуссии, умею 
щие находить правильные ре
шек и я. Одним  словом, это —  
деловые люди.

Важную задачу а перевозке
Ю ж ного бассейна. укрепления базы  строительной народнохозяйственных грузов

Институтом разработана про- индустрии. Рабочим группам
грамма повышения эффектив- Д*но поручение представить
ности использования танкер- свои соображения по созда- Потийекого морского  торгово-
ного флота, технология пере- НИІ5> подразделений строитель- го порта,
возок химических, опасных, н°й  индустрии —  кирпичного,
тяжеловесных и Негабарит- цементного заводов, завода

в эти жаркие летние дни вы- 
полнеет коллектив работников

Н а с н и м к а х :  а Потай
ных грузов, лихтерных пере- санитарно-технических изде- ском  пассажирском порту;
возок, перспектива развития лий- Эти и Д Р У и е  подразде- бригада докеров-маханизато-
материалько - технической ба- лени"  будут создаваться на
зы комплексного обслужива- основе долевого участия мле
ния флота.

—  О дним  из самых слоен
ных является именно вопрос 
материально-техннчес к о г о  
снабжения. Насколько конфе-

ное «Южфлота».

ров направлветсв на работу 

Ф ото  Рубена Рухквна.

На контроле «Зари Востока» — 
п и с ь м а  т р у д я щ и х с я
Ф АКТЫ  ПОДТВЕРДИЛИСЬ.

М Е Р Ы  П Р И Н Я Т Ы
В  " с в о е м  обращении а ре- жители д о м а  № 5 по проспек- 

дакцию  житель г. Тбилиси Ба- ту Царицы Тамар а Тбилиси, 
буеа ставил вопрос о необхо- —  По поводу поступившего 
димости  восстановления часов, сигнала сообщ аем , что ремонт 
«исчезнувших» с ряда улиц лиф товой ' системы по указан-
столицы республики. ному адресу осуществлен спе-

—  Это письмо рассмотрено циализированным РС У  лмфто- 
Управлением з'лвктричвекими вого хозяйства г. Тбилиси, — 
сооружениями исполкома Тби* отвечает редакции начальник 
лмсского городско го  Совета службы  гражданских сооружа- 
народных депутатов, —  отве- ний Управления Закавказской 
чает газета начальник управ- железной дороги  А . Талладзе 
лвння 3. Гургенидзе. —  С ооб 
щаем, что Т УЭ С ом  демонті •

О  бытовой неустроенности 
жителей села Тврегаани напи- 

рованы по городу морально сала в редакцию  Е. Гаглоева.
устаревшие н выш едш ие из 
с тр о я ’ часы, которые находят

—  Исполком  Совета народных 
депутатов Знаурского района

ся на нашем балансе. Одно- сообщает, —  отвечает газете 
временно сообщ аем , что в ос- лредседат е л ь  райисполкома 
новиом обслуживанием и экс- В. Джиоев, —  что факты, при- 
плуатацией часов по  городу веденные в жалобе, соответ- 
занимается Управление благо* ствуют действительности. В 
устройства и днэвйиа, которым связи с этим производственно- 
в настоящ ее врема устанввли- дорож ному  участку поручено 
веются новые электрические отремонтировать проселочную  
часы в количестве 25 штук. дорогу, а исполком Терагван- 

О  том, что а их дом е  вот ского сельсовета в ближайшее 
уж е  д ва  месяца- не работает врем я приступит к  проведе- 
лифт, написали а редакцию  нию литьевой воды и селу.

КАССОВЫЙ ПЛАН: КАК ОН ВЫПОЛНЯЕТСЯ
В рабочем  кабинета первого  секретера Потийекого гор 

ком а  партии П. Берая самая больш ая схема среди развеш ан
ных на станах —  выполнения кассового  плана. Она свиде
тельствует: в гор од а  давно остановлен пресловутый «печат
ный станок», практически вев зарплата рабочих и служащих, 
пенсии и пособия покрыты  реализуемы ми  товарами к  ус
лугами.

вые резервы  для всемерного 
наращивания реализационного 
потенциала, —  говорит заве-

К ром е  того, потийцы доби
лись вывода части предприя
тий и организаций, таких, как

дую щ ий отделом  развития со - Управление бытового обспужм-
циальной сф еры  горисполкома 
Георгий Ш енгелия. —  Это яо- 
все не означает, что мы  ста-

—  Вот только несколько 
циф р, —  замечает Петр Ш ал
вович.— О бщ и й  годовой  фонд 
заработной  платы составляет у 
нас о ко ло  80 миллионов руб
лей, а продается за год това
ров  и оказывается различных 
услуг на 92,4 миллиона р уб 
лей. Клю чом  и достижению  
такого  стабильно хорош его  по
лож ения стало пристальное 
вним ание  к наращ иванию  вы
пуска  товаров народного  по
треблении. Сегодня  на прад-

заданий по товарообороту.
Так, если плановый уровень 
по этому важнейш ему социаль
но-экономическому показате
лю  был намечен в первом 
квартал* в 20 миллионов 242 
тысячи рублей, то фактически 
ом составил 21 миллион 43 ты
сячи рублей. Темп роста по 
сравнению  с соответствующ им

Г о р о д  

б е з  э м и с с и и
раемся  обложить потийские 
предприятия каким-то нереаль
ны м «налогом» по выпуску го- 

показателем минувш его го да  аароа народного потребления и
достиг 115 процентов.

Это, разумеется, не могло 
не сказаться на снижении

приятиях гор од а  выпускается эмиссим За ч«ТЫрв  мв.
д о  60 наименовании изделии с>цв в Поти сум#лм сокра. 
м а ссо в о го  спроса , значитель
ная часть ко то р ьц  реализует
ся  я Поти. 4

Н аличие собственны х товар
ных ресурсов , причем  нем а
лых, обусловило  и нарастаю
щ ую  динамику выполнения

тить на несколько миллионов 
рублей, достигнув положитель
ного баланса м еж ду  доходами 
и расходами  городско го  бю д
жета.

—  М ы  постоянно ищ ем  не

оказания платных услуг. Ста
раемся найти экономические 
рычаги, чтобы заинтересовать 
трудовые коллективы в увели
чении выпуска ширпотреба. В 
частности, организовали пере
адресацию  отходов с одних 
производств, где они не ис
пользовались. на другие, где 
есть возможности для выра
ботки из них пользующ ейся 
спросом  продукции.

вания населения, комбинат 
местной промышленности, из 
ведомственного подчинения. 
Теперь ими руководит непо
средственно местный Совет, 
на взаимовыгодной основе 
помогая лучш е использовать 
имею щ иеся резервы . Ставит
ся вопрос о  переподчинении 
городу  и таких крупных про
изводств, как. мелькомбинат, 
винзавод, некоторые другие.

...У  проходной судоремонт
но-судостроительного завода 
расположился стол заказов на 
платные услуги. Здесь мож но 
оставить заявку ив изготовле
ние автозапчастей, строитель
ных материалов и конструк
ций, ремонт бытовой техники 
и квартир.

—  За  день в журнале учета 
появляется до  30 заявок, —  
поясняет начальник планово- 
экономического отдела Татья
на Хоперия. —  В первом  квар
тале в заводскую  кассу посту

пило от реализации платных 
услуг 38 тысяч рублей, да еще 
почти 25 тысяч рублей доба
вили основанные при произ
водства кооперативы.

—  Долж ен признать, что 
оказываемые заводом  услуги 
едва рентабельны, —  говорит 
директор предприятия Даниил 
Магалашвили. —  Ведь мы  их 
оказываем и своим рабочим 
и специалистам, и горожанам 
практически по себестоимости. 
Однако —  и это считаю глав
ны м —  деньги людей ие пи
тают «теневую» экономику, 
оборачиваются на месте, по
ступают в бю джет предприя
тия и города, помогают ре
шать немало социальных проб
лем.

Разумеется, в городе  имеет
ся немало проблем. Но поиск 
оптимальных путей идет по
стоянно. С тим улом  к .этому 
служит взаимная заинтересо
ванность всех —  и города, и 
трудовых коллективов.

(ГРУЗИ НФ О РМ ).

ВОДИТЕЛЬ ИЩЕТ... КЛИЕНТА
В Зестафони наш поезд  пришел с опозда

нием. Как раз в то время, когда в города 
обычно ни одного такси не встретить. Но, на 
м ое  удивление, на привокзальной площади 
все-таки стояло несколько таксомоторов. Уп 
рашивать, честно говоря, н е  хотелось —  хотя 
ахать надо было далеко, в соседний район.

Короче, приготовился к конфликту, подош ел 
к  первой попавшейся машина, сел, и... води
тель безропотно завал автомобиль. По доро 
ге разговорились. И только тут выяснилось —  
водитель мой арендует машину. Да, тогда —  
почти полгода том у иазад —  арендованное 
такси для Зестафони было редкостью...

Генеральный директор Зе- 
стафонского автотранспорт
ного объединения Гиви Джу- 
гели:

—  Аренду стали мы внед
рять в августе прошлого го
да. В  порядке эксперимента 
перевели на нее несколько 
машин, сегодня же их число 
достигло 31. Немного, конеч
но. но, повторю, эксперимент

—  Аренда, конечно, вы
годна, но те проблемы, на 
которые раньше глаза за
крывали, перед нами вста-

— На аренду я пока не 
перехожу, да и не собира
юсь. Дело в том, что у 
арендаторов условия полег

ли во много раз острее. Ведь че —  имею в виду усло- 
рйныне мы худо-бедно, но вия работы, а •вот. ^аны...
снабжались з а п ч а стями, 
шинами. А  сегодня? Мы-то 
перевыполняем нормы про
бега, да только невеселое 
это перевыполнение. Изна-

И
Т р а н с п о р т  

х о з р а с ч е т

все еще продолжается. Хотя шиваются те же шины, и их
в одном убедились — ре- потом днем с огнем не сы-
зультаты очень и очень не- скать. Нет их физически,
плохие. Вот некоторые ито- что поделаешь. Правда, обе
ги эа девять месяцев работы.
К  примеру, доход от легко
вых таксомоторов вырос на 
10,1 процента, то есть на 
15.500 рублей. Соответст
венно, и прибыль увеличи
лась —  «а 10,5 процента. Не 
говорю уже о том, что по
высилась и производитель
ность труда, средняя зар
плата водителей, да и са
мым разным вспомогатель
ным службам полегчало. Са
мое же главное —  измени
лось отношение людей к сво
ему труду...

Но, как видите, зестафон- 
ский вариант аренды пока 
еще ограничен эксперимен
том, а рамки его, естествен
но, узковаты для того, что
бы делать выводы. И все же, 
в чем дело? Причин несколь
ко. Руководство АТП , к при-

щают,- но дело что-то с ме
ста не сдвигается...

Ну, а второй острый во
прос —  частники. Для них 
ведь выделяется определен
ное время работы, а конт
роль не проводится. Вот и 
выходят на работу, когда за
хотят. Ситуацию ведь надо 
контролировать...

Согласен, надо. Согласен 
и с  тем, что нарушения есть. 
Мы проверили несколько «ча
стных извозчиков» и убеди
лись —  одни уже давно дол- 

меру/ не рискует пока пере- жны были бы прекратить ра-
водить на аренду все таксо
моторы. Опасается. Мол, 
арендатора потом уже не за
ставить работать по четко
му, ритмичному графику. 
Ведь нет никакой гарантии, 
что город —-, да и район в 
целом —  не ’ будет на «го
лодном пайке» вечером, но
чью, в Праздники. Экономи
ческие стимулы? Да, они, 
мол, могут кое-^ак отрегу
лировать ситуацию, да толь
ко поможет ли это делу?

И  все же, по словам ге
нерального директора, отно
шение водителей и пассажи
ров к аренде неплохое. Изу
чается общественное мне
ние, здесь стараются добить
ся того, чтобы новшество 
прижилось...

Леван Турманидэе, на
чальник колонны арендных 
такси:

боту, другие —  приступить 
к ней через несколько часов. 
Но, с другой стороны, появ
ление частников и арендато
ров ведь создало ситуа
цию, к которой мы никак 
не можем привыкнуть. Ну 
когда такое было в Зестафо
ни, чтобы не потенциальный 
пассажир искал таксомотор, 
а водитель его? Одним кон
тролем проблему не ре
шить —  закон жанра всту
пил в силу. Конкуренция...

Конечно, арендаторам по
мочь Надо. Много чего нуж-

Нет, они не выше ибших. Но 
если у  нас не требуют его 
во время* вынужденного про
стоя, или ,мы можем отпро
ситься с работы по уважи
тельной причине и ни копей
ки за это платить не придет
ся, то у  них наоборот. В  лю
бом случае надо выплачи
вать указанную в договоре 
сумму. Предположим, забо
лел водитель —  ведь были 
такие случаи, —  а потом 
приходится нагонять упущен
ное. Да и семью кормить на
до. Кто же может гаранти
ровать, что он не будет вы
нужден работать больше, чем 
обычно, превыш а т ь ско
рость. А  усталость, превы
шение скорости —  это же 
основа аварийных ситуаций. 
И  потом. Это молодым лег
ко на аренде —  есть силы, 
энергия. А  мы ведь состари
лись за рулем, куда нам...

Конечно, противодействи
ем аренде сказанное моим 
собеседником не назвать. Да 
и не стремлюсь вешать яр
лыки —  насколько мне из
вестно, практически везде в 
республике аренда на таксо
моторах приживается с тру
дом, кроме Тбилиси, пожа
луй. Ясно, что проблем, не
решенных вопросов, неуве
ренности в- завтрашнем дне 
новая форма организация 
труда дает немало. И решать 
их надо —  эксперименталь
ные* 'путем или нет.

Но вот к мнению еще од
ной группы людей необхо
димо прислушаться. К  пас
сажирам. Кстати, ни один из 
них —  тех, с кем довелось 
побеседовать в Зестафони, — 
не высказал упрека аренда
торам. А  раз так. надо де

да уточнить, решить, выве- лать все для того, чтобы до- 
рить. Но разговоры мои е битьей абсолютного призна-
некоторыми из них показа
ли —  работая в новых, не
привычных условиях, ду
мать по-новому начали еще 
не все.

Водитель Гурам Царка- 
дзе:

ния у  тех, ради кого выхо
дят на улицы автомашины с 
зелеными «светлячками» под 
лобовым стеклом.

•ахтаиг КИКНАДЗЕ.
(Корр. «Зари Востока»).
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НА ПЕРВОЙ СЕССИИ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР
30 июня в Моакве про- вой основы. Необходимо еще 

должала работу первая сес- больше прав передать на ме
сил Верховного  Совета тта, в республики, на пред-
СССР .

' По просьбе Н. И. Рыжко
ва предлагается рассмотреть 
на пост управляющего дела
ми Совета Министров С С С Р  
кандидатуру М. С. Шкабар- 
дни.

Депутаты Медведев Н. Н., 
Худоназаров Д ., Дени с о в
А. А. и другие обратились к 
кандидату с вопросами и 
пожеланиами.

Отвечая им, М. С, Шка- 
бардня подчеркнул, что важ
нейшей задачей является

приятия, создать глубокую 
валютную самостоятельность 
и уменьшить валютное иж
дивенчество.

Касаясь перспектив соз
дания обратимости нацио
нальной валюты, оратор от
метил, что экономические 
предпосылки к этому связа
ны с наличием в стране раз
витых форм товарного, де
нежного и других рынков, со 
стабилизацией финансовой и 
кредитно - денежной систе
мы. Если этих условий нет,

обеспечение исполнения при- подчеркнул он, обратимость 
нятых решений. Надо под- /МОЖех привести к расстрой-

*

нять на должную высоту этот 
пост, созданный еще В. И. 
Лениным и порученный тогда 
В. ’ Д. Бонч-Бруевичу. Кан
дидат выразил стремление 
обеспечить современный уро
вень управления, организа
ции труда, опираясь на но
вейшие технические и ин
формационнее средства, 

прежде всего компьютерную 
технику. Задача , обеспече
ния подобными средствами 
Верховного Совета С С С Р , от
метил он, кажется простой 
только на первый взгляд. 
Думаю, что мы ее решим, а 
позже и тиражируем для ис
пользования во многих дру
гих сферах, в том числе в 
будущей избирательной кам
пании.

М. С. Горбачев заметил 
при этом, что мы действи
тельно отстали в механиза
ции и автоматизации управ
ления. И не только здесь. 
Нет пока даже идеологии 
этой работы.

М. С. Шкабардня остано
вился на структурной схеме 
работы министерств, взаимо
действии между ними. Необ
ходимо четко определить

ству платежного баланса, к 
инфляции, к росту задолжен
ности. Объективная основа 
обратимости у нас в стране 
пока, к сожалению, не сло
жилась.

Реальная задача —  это 
поэтапное введение частич
ной обратимости советского 
рубля. Этого можно достичь 
в результате оздоровления 
финансовой системы стра
ны, обеспечения рубля то
варным покрытием, преобла
дания оптовой торго в л и, 
проведения реформы цено
образования и т. д. С  учетом 
сроков, которые намечены 
нашей реформой, предпосыл
ки могут сложиться во вто
рой половине 90-х годов.

Беспокойство задававших 
вопросы депутатов и высту
павшего вызывает запас не
установленного импортного 
оборудования на 4,6 милли
арда рублей. На сумму бо
лее 800 миллионов рублей 
лежит оборудование с уже 
истекшими сроками Гаран
тий. Пока к виновным при
меняются меры исключи
тельно административные, а

фуйкции министерств, бюро П°Р® применять эконо-
и комиссий Совета Минист- мические рычаги, считает
ров, других центральных ор- аратор.
ганов, "систему их взаимодей: Далее оратор сообщил,
ртвия с территориальными чт0 долг Советскому Союзу
органами в новых условиях. » ^ ™ Іывает 87 ’5 миллиаРда
после принятия Закона о гос-' РУ^лей, в том числе свыше
предприятии, введения ново- 21 миллиарда в свободно
го хозяйственного механизма.

Большинством голосов де
путаты утверждают назна
чение М. С. Шкабардни уп
равляющим делами Совета 
Мигіидтров СССР.

На~рассмотрение депута
тов выносится вопрос о на" 
значении В. М. Каменцева 
заместителем Председателя 
Совета Министров СССР .

Слово предоставляется.
В. М . Каменцеву. Говоря о 
внешнеэкономической дея
тельности правительства и 
мерах по ее активизации, 
он напомнил, что внешнетор
говый оборот С С С Р  в системе 
мировой торговли составля

е т  немногим более четырех 
Процентов. Это совершенно 
не цоорветствует потребно
стям и возможностям стра
ны.

Структура товарооборота 
носит довольно однобокий 
характер. В  нашем экспорте 
60 процентов составляют 
сырье и нефтепродукты и 
только 40 процентов —  го
товые • изделия. Все это при 
снижении цен на топливо 
привело к тому, что в по
следнее время удельный 
вес внешнеэкономической де
ятельности в общенациональ
ном доходе снизился с 11 до 
8 процентов. В  значитель
ной степени это вызвано тем, 
что непосредственные про
изводители продукции были 
практически отстранены от 
внешнеэкономической дея
тельности и совершенно без
различно относились к экс
порту своей продукции. Си
туация требовала исправле
ния. Правительством, Цент
ральным Комитетом партии 
была принята поэтапная се
рия решений по коренному 
улучшению внешнеэкономи
ческой деятельности.

Главным во всех этих ре
шениях было приблизить не
посредственных производи
телей продукции к внешне

конвертируемой валюте. Он 
разъяснил также ситуацию 
на внешнем рынке со стои
мостью сырья и конечного 
продукта, оказав, что чувст
вует за собой вину за сокра
щение валютных поступле
ний в бюджет страны. От
вечая на вопрос, почему мы 
продаем за рубеж то, что 
нужно нам самим, оратор 
подчеркнул, что нашему на
роду очень нужно и то, что 
мы сами не можем сделать. 
А  для этого нужна валюта.

Выступавший ответил и на 
другие вопросы, заданные 
депутатами, в частности, ка
савшиеся предшествующей 
работы кандидата на пост 
заместителя Председат е л я 
Совета Министров СССР .

Затем .началось обсужде
ние кандидатуры В. М. Ка
менцева.

Депутат Губарев В . А . вы
разил серьезную обеспокоен
ность по поводу распрода
жи невосполнимых нацио
нальных богатств. 125 мил
лионов тонн нефти, сказал 
он, мы продаем. Мы газифи
цировали Запад, а у  себя ве
дем газификацию черепашь
ими темпами. Идут за гра
ницу составы с  прекрасным 
лесом, а сами строим из 
плохих материалов. 450 тыс. 
тонн рыбы продаем другим 
странам, а сами, кроме мин
тая, ничего не видим.

Структура импорта долж
на также резко измениться 
в пользу народа, считает 
оіратор. Нам не хватает ле
карств, и мы должны позво
лить себе закупку многих из 
них за рубежом, если сами 
не в состоянии пока сделать.

Депутат заявил, что будет 
голосовать против кандида
туры В. М. Каменцева, не
смотря на предложенную 
претендентом к о н  структив- 
ную программу. «Я голосую 
не против конкретного госу
дарственного деятеля, а про-

экономической деятельности. тив существующей политики 
И сегодня всем предприяти- в экспортно-импортных де- 
ям-производителям без иск
лючения дано право осуще
ствлять экспортно-импорт
ную деятельность, выходить 
на внешний рынок.

Изготовителям продукции 
разрешено расходовать ва
люту без согласования с 
кем бы то ни было. Суще
ственно упрощены таможен
ные процедуры, порядок ко
мандирования специалистов 
за рубеж, приняты основопо
лагающие документы по осу
ществлению прямых связей, 
организации совме с т н ы х 
предприятий, которЬіе теперь 
создаются непосредственно 
самими предприятиями, дей
ствует право развивать са" 
мые разнообразные формы 
совместного предпринима
тельства, включая финансо
вые, научные, кадровые.

Однако, продолжал кай*- 
Дидат, того движения впе
ред, добиться которого мы хо
тели бы, еще нет. Валютное 
положение страны тяжелое.
Задолженность в два раза 
превышает экспортные по
ступления, а импорт осуще
ствляется исключительно за 
счет привлечения внешних 
кредитов.

Задача внешнеэкономиче
ской комиссии, счи т а е т
В. М . Каменцев, состоит в 
том, чтобы осуществлять ре
форму в сфере внешнеэко
номических связей, повысить 
ее роль в социально - эконо
мическом развитии страны;
Это требует дальнейшей де
мократизации структуры, вне
дрения экономических форм 
управления, то есть перево
да на валютную самооку
паемость основной части от
раслей и предприятий, уве

личения валютных отчисле
ний. создания новой право-

в экспортно-импортных 
лах», — сказал он.

Страна находится в кри
зисном положении, и люди 
на нас возложили большие 
надежды, которые пока мы 
не оправдываем, констатиро
вал депутат Филыпин Г. И. 
Говорить о том, что наша ра
бота организована так, что 
может привести к радикаль
ным изменениям, тоже пока 
не приходится. К  сожале
нию, не выработаны необхо
димые критерии для обсуж
дения членов будущего пра
вительства, хотя каждый из 
нас их имеет. По мнению 
оратора, при обсуждении 
кандидатур необходимо учи
тывать их .высокий профес
сионализм, видимые сдвиги 
в работе, развернутую про
грамму действий.

' . Оратор предложил дать 
тем, кто выдвигается на по
сты, определенный срок для 
реализации предложе н и й, 
хотя бы до конца текущего 
года, а затем рассмотреть их 
планы.

Депутат Цавро Ю . С., за
давший вопрос о закупке ме
дикаментов за рубежом, ска
зал, что он ответом не удо
влетворен. По его мнению, 
сегодня необходимо срочно 
закупить их на 500 миллио
нов рублей. Выступающий 
заявил, что он будет голосо
вать за кандидатуру В. М. 
Каменцева, так как в его 
лице он видит человека, по
нимающего нужды здравоох
ранения. Он считает, что 
претендент проявит в этом 
отношении большую опера
тивность и вопрос, который 
ставит Комитет охраны здо
ровья народа, должен быть 
решен незамедлительно.

Говоря о внешнеэкономи

ческой деятельности, депу
тат Огарок В . И. отметил, 
что ее никак ' нельзя отде- - 
лять от всей нашей экономи
ки. Однако на этом участке 
много недостатков. В то же 
время В. М. Каменцев и ру
ководимая им комиссия за 
два с  небольшим года суме
ли создать систему внешне
экономической деятельности. 
Принят пакет документов, 
который позволяет ее раз
вивать. Разработана пер
спективная программа, да
ющая возможность уйти от 
торговли сырьем. Депутат 
высказал пожелание, чтобы 
комиссия в своей будущей 
деятельности более предмет
но осуществляла эту про
грамму.

Почему-то сложилось так, 
заявил депутат Касьянов 
А. Ф ., что в стране сущест
вуют организации во внеш
неторговой системе, которые 
занимаются только импортом 
продовольствия. * За послед
ние 20 лет нет организации, 
экспортирующей сельскохо
зяйственное сырье, хотя 
возможности в этом отноше
нии у нас большие. По мне
нию выступающего, эти во
просы надо решать как мо
жно энергичнее.

Депутат Сватковский В . В . 
заострил внимание на про
блеме подготовки кадров для 
внешней торговли, в частно
сти стажировки за границей. 
Он призвал развивать сеть 
учебных заведений, которые 
должны готовить менедже
ров, других специалистов. 
Выступающий с горечью го
ворил о том, что на экспорт 
уходит немало сырья. В  то 
же время плохо использует
ся такой источник поступле
ния валюты, как междуна
родный туризм, на который 
следует обратить присталь
ное внимание.

На вопросах взаимодейст
вия экономики, экологии, 
внешней торговли остано
вился в своем выступлении 
депутат Десятое В . М. Он 
говорил о том, что на Даль
нем Востоке истощаются 
лесные запасы, так как мно
го древесины вывозится за 
рубеж, а это нарушает эко
логическую структуру регио
на. Из-за промышленного ос
воения окудеют водные ре
сурсы, резко упала добыча 
ценных пород рыбы. Он при
звал В. М. Каменцева учесть 
в дальнейшей работе эту 
критику.

Острую проблему, связан
ную с экспортом нефтепро
дуктов, поднял депутат С у 
хов Л. И. Мы вывозим мно
го нефти за границу, и в то 
же время ее не хватает у 
нас в стране. Я  водитель, 
продолжал выступающий, и 
ощущаю это в своей повсе
дневной работе. А  ведь это 
задерживает доставку това
ров народного потребления 
и отрицательно влияет на 
дисциплину труда.

Я  понимаю, почему обсу
ждение кандидатуры товари
ща Каменцева вызвало такой 
горячий интерес и очень рез
кую критику, сказал Н. И. 
Рыжков. По-видимому, по 
многим вопросам есть неудо
влетворенность. Я  к  этой 
проблеме отношусь с боль
шим пониманием. И если го
ворить откровенно, я не 
меньше, чем депутаты, обе
спокоен состоянием, кото
рое складывается во внешне
экономической деятельности 
страны. Думаю, что вы, по
работав еще несколько меся
цев, будете иметь возмож
ность глубже вникнуть во 
всю ситуацию, которая сло
жилась у нас во внешнеэко
номических связях нашего 
государства. Она не такая 
простая.

Мне приходится работать 
со всеми комплексами. Но я 
должен сказать, что больше 
всего у меня вызывает тре
вогу и озабоченность, —  это 
внешнеэкономическое поло
жение нашего государства. 
Нет сегодня порошка, по- 
видимому, проживем. Нет 
сегодня мыла —  плохо. Но, 
по-видимому, можно пере
жить месяц-два. Но если мы 
ошибемся в своей внешне
экономической стратегии, мы 
можем наказать не только 
себя, мы можем наказать 
своих детей и своих внуков. 
Поэтому к этому делу я 
всегда очень настороженно 
относился и очень взвешен
но.

Всегда есть два противо
речия в этом вопросе. Это 
экономическая стратегия на 
будущее, о чем совершенно 
справедливо здесь говорили 
товарищи: зачем мы лес,
нефть, газ продаем? И  я та
кого мнения. Не надо гра
бить ни себя, ни детей на
ших, ни внуков. Но в то же 
время здесь же рядом ле
жит страница, которая гово
рит, как сегодня жить. Вот 
эти два противоречия, они 
всегда сталкиваются.

Может быть, и правильно

долг. Растет, потому что мы 
живей, к сожалению, не по 
ёреДствам. Мы живем в долг. 
Это одна сторона. Другие — 
почему вы не берете большие 
кредиты. Почему вы на эти 
кредиты не закупаете то, что 
нужно, чтобы сегодня соз
дать Хорошую социальную 
атмосферу в нашей стране 
и т. д.? Сегодня ситуация та
кая, ч+о вообще никто нико
му догіги не отдает. Но это 
можно о ікакой-то другой 
стрйне говорить. Но только 
не о нашей. Не можем мы 
брать долги и не отдавать. 
Мы — великое государство. 
Мы —  великая держава. Ес
ли мы берем деньги, их надо 
отдавать. Это престиж го
сударства.

Поэтому мы очень, осто
рожно в эти годы брали кре
диты. Мы вот недавно взя
ли кредит, и об этом в печа
ти говорили, на 2 миллиар-' 
да рублей для того, чтобы 
закупить технологиче с  к о е 
оборудование для пищевой 
и легкой промышленности. 
Пока наши заводы начинают 
разворачиваться, мрі берем 
эти кредиты: Но поступать
так, чтобы через несколько 
лет оказаться в тяжелейшем 
положении, это очень опас
ное явление. Надо взвешен
но подходить к этим пробле
мам.

Н. И. Рыжков отметил, 
что первое —  нам надо соз
дать систему. Разве это не 
достояние внешнеэкономиче
ского комплекса, который 
возглавлял товарищ Камен
цев, что за два с половиной 
года, по сутИ дела, мы 
расшатали монополизм внеш- 
неэконом ических связей, ' 
внешней торговли. За это 
время мы создали систему.
А  сейчас даем возможность 
торговать всем. Для того, 
чтобы это было, товарищ 
Каменцев работал очень ак
тивно. Он один из тех, кто 
действительно выступает за 
демократизацию внешнеэко
номических связей.

Что касается стратегии, 
она есть. Она утверждена.

М. С. Горбачев: Я  думаю, 
дискуссия полезная, серьез
ная и важная. Не нужно нам 
округлять, сбивать углы. 
Направление этой политики 
нашей заслуживает действи
тельно основательного изуче
ния и основательного пре
образования. И  все замеча
ния, даже в эмоциональной 
форме, правильные.

Я  только бы не согласился 
с товарищами, которые ста
вят под сомнение всю нашу 
работу по формированию 
правительства. М ы  догово
рились об откровенности. Мы 
все в одной упряжке. Но это 
не снимает основательности 
и содержательности, и значе
ния той дискуссии, которая 
состоялась при обсуждении 
товарища Каменцева.

Поскольку на заседании 
не присутствовало значитель
ное число депутатов, заня
тых другими делами, было 
признано целесообраз н ы м  
вернуться к окончательному 
решению вопроса об утвер
ждении В. М . Каменцева 
несколько позже.

После перерыва председа
тельствовал первый замести
тель Председателя Верхов
ного Совета С С С Р  А . И. 
Лукьянов.

Выносится предложение 
назначить замест и т е л е м  
Председателя Совета Мини
стров С С С Р , председателем 
Государственного комитета 
С С С Р  по науке и технике 
Н. П. Лаверова.

Отвечая на вопросы. Н . П. 
Лаверов поделился сообра
жениями о дальнейшем раз
витии отечественной науки, 
о путях ускорения научно- 
технического прогресса в 
стране, отметив при этом, 
что с  более полной, развер
нутой программой он будет 
готов выступить вскоре в 
случае его назначения.

Н. П. Лаверов высказал 
убеждение, что человек, его 
заботы во всех научных ис
следованиях должны быть 
на первом месте. Он заме
тил, что сегодня нужна та
кая научно-техническая по
литика, которая бы позволи
ла быстрее преодолеть су
ществующее отставание в 
исследовательс к о й  работе, 
вывести ее на современный 
уровень, . соответствующий 
ведущим странам мира.

Главное, по его мнению, 
состоит в том, чтобы верно 
выбрать приоритетные нап
равления, разработать такие 
программы, которые позво
лили бы советской науке и 
технике не механически пов
торять зарубежные достиже
ния, а. используя фундамен
тальные исследования и раз
работки, добиться энергич
ного прорыва во многих об
ластях. В  этой связи пре
тендент высказался за ис
пользование кредитов, сти
мулирующих научно -  техни
ческие разработки, в том 
числе с  учеными других

мозов более чем достаточ
но.

Значительное место в вы
ступлении претендент уделил 
необходимости развивать и 
совершенствовать экономиче
ские методы в научно-техни
ческих разработках. По его 
словам, следует включить 
наряду с такими методами и 
различные моркльные стиму
лы, способствующие боль
шей заинтересова я н о с т и  
предприятий в использовании 
новейших Достижений. Важ
ной назвал он и проблему 
распределения ассигнований 
на приоритетные исследова
ния, которую, как он пола
гает, надо решать путем со
здания совета из независи
мых лиц на межведомствен
ной основе. При этом речь 
должна идти о своеобразном 
конкурсе программ и тем. 
Выступающий резко выска
зался против закостеневших 
форм, за интеграцию науки 
с производством.

Начинается обсужде н и е 
кандидатуры Н. П. Лаверо
ва.

Претендент не представил 
анализа сегодняшней ситуа
ции по реализации программ 
госкомитета, заметил депу
тат Кисин В. И. Прежде все
го эти программы громоздки, 
сложны в реализации, у них 
отсутствует единый хозяин, 
которому бы доверялись все 
средства и мощности. Сего
дня деятельность комитета 
сильно оторвана от системы 
Академии н&ук, ее институ
тов и вузов. В  последнее 
время мы входим в систему 
хозрасчетных отношений не 
только в стране, но и в рам
ках СЭВ, и это, считает ора
тор, надо учитывать.

По мнению депутата Ака
ева А., кандидат на рассма
триваемый пост должен от
вечать следующим критери
ям: быть крупным ученым с' 
хорошим видением перспек
тив, иметь опыт организа
ции крупномасштабных на
учных исследований, быть 
человеком решительных дей
ствий. Этим требован и я м 
вполне отвечает академик 
Лаверов.

Поддержав кандидатуру, 
депутат Сафин М . М . (вы
сказал соображения относи
тельно дальнейшего разви
тия сельского хозяйства.

На трибуне —  депутат 
Шаханов М . Он остановился 
на экологических проблемах 
в различных районах стра
ны.

Большинством гол о с о в  
Н. П. Лаверов назначается 
заместителем Председатели 
Совета Министров СССР, 
председателем Государствен 
ного комитета С С С Р  по на
уке и технике.

Затем А . И. Лукьянов со
общил, что 'возникли теку
щие вопросы, которые необ
ходимо рассмотреть.

До изменения Конститу
ции СССР , сказал он. Пре
зидиум Верховного Совета 
С С С Р  по представлениям 
Генерального прок у  р о р а 
С С С Р  иногда разрешал ему 
в виде исключения продле
вать срок содержания под 
стражей отдельных лиц, об
виняемых в совершении тяж
ких преступлений, когда ис
текал предусмотренный за
коном девятимесячный срок, 
а следствие не было закон
чено. Эти случаи касались 
наиболее сложных групповых 
дел по особо крупным хище
ниям, взяткам, злоупотреб
лениям должностных лиц.

Компетенция Президиума 
Верховного Совета С С С Р  
теперь изменилась. Однако 
такие вопросы возникают. 
Генеральный прокурор, ми
нистр внутренних дел и 
председатель К Г Б  обрати
лись в Верховный Совет с 
просьбой предоставить Гене
ральному прокурору С С С Р  
временные полномочия по 
продлению срока содержания 
под стражей обвиняемых по 
некоторым делам. Речь идет 
об отдельных сложных де
лах.

Выступающий сооб щ  и л. 
что по поручению Президи
ума Верховного Совета С С С Р  
Комитет по вопросам законо
дательства, законн о с т и  и 
правопорядка рассмо т р е л 
представление А . Я. Сухаре
ва, В. В. Бакатина и В. А. 
Крючкова.

ОСТАВИТЬ СЛЕД...
• К 70-летию Вахтанга Палиашвили

Вахтанг Леванович Палиашвили —  продол
жатель традиций семьи выдающихся грузин
ских музыкантов. Захарий Палиашвили, гени
альный композитор, создатель бессмертных 

- опер «Абесалом и Этери», «Даиси», —  его 
дядя. Братья —  Вано Палиашвили, выдаю
щийся дирижер, так много сделавший для 
расцвете оперной культуры Грузии, Поликарп

Палиашвили —  замечательный оперный хор
мейстер и Леван Палиашвили *— крупный 
теоретик, педагог и композитор —  отец Вах
танга —  передали ему не только семейные 
традиции, но и творческую эстафету, кото
рую он пронес через всю свою жизнь с 
честью.

Ещ е юношей, во  второй по
ловине 30-х годов, Вахтанг 
стал заниматься дириж ирова
нием в П ервом  музыкальном 
училище под руководством 
Шалвы АзмайпарашВмли. За 
тем  он ородолж ил  учебу в 
М осковской государственной 
консерватории имени Л. И. 
Чайковского. О днако  в 1941 
году, когда началась Великая 
Отечественная война, он выну
жден был вернуться а Тбилиси.
В столицу Грузии а то время пе
реехал и выдающийся совет
ский дирижер А . В. Гаук, а 
классе которого д о  1943 года 
обучался В. Палиашвили. Алек
сандр Васильевич был лично
стью  незаурядной —  энцикло
педически образованный м у 
зыкант, замечательный -педа
гог, обаятельный и остроум 
ный человек. Он не только 
полю бил своего ученика, но 
сумел  оценить его  дарование.'

В течение трех пет Вахтанг 
Палиашвили осваивал под ру
ководством А. Гаука симф о
нический и оперный реперту
ар, и это ему немало помог
ло а дальнейшей самостоя
тельной дириж ерской деятель
ности. Обладатель исключи
тельного слуха, музыкальной 
памяти н способности мгновен
но ориентироваться а новых 
партитурах, В. Палиашвили без 
особых усилий н акапл и вал  
творческий «багаж», содерж а
щий лучшие образцы  запад
ноевропейской, грузинской и 
русской классики, современ
ной музыки. В 1943 году на 
торжественном вечере а честь 
окончания консерватории, про
ходившем под руководством 
А. Гаука в Тбилисском театре 
оперы и балета имени 3. Па
лиашвили, Вахтанг с  больш им 
успехом  дирижировал «Торже
ственной увертюрой» Г лазу- 
ноаа.

С  годами учебы  а аспиран
туре сочетается его  насыщен
ная дирижерская деятель
ность е опере. Он много вы 
ступает как симфонический 
дирижер, является инициато
ром  и создателем  симф ониче
ского  оркестра а Тбилисском 
государственном университете, 
неустанно пропагандирует гру
зинскую  симф оническую  и 
оперную  М узыку, включает в 
свой репертуар все  лучшее,

В СООТВЕТСТВИЙ
с новыми

ТРЕБОВАНИЯМИ

созданное композиторами Гру
зии.

Дирижировал он и моими 
сочинениями, всегда по-това
рищ ески помогая и проявляя 
исключительную доброж ела
тельность, являющуюся не
отъемлемой частью его бога
той натуры. С  годами отраба
тывалось мастерство, прихо
дили опыт, знания. Вахтанг Па
лиашвили выдвигается в пер
вую  ш еренгу дириж еров Гру 
зии; он участвует а декадах, 
смотрах, пленумах и съездах1 
Сою за  композиторов респуб
лики а М оскве, Тбилиси и дру-

Ю б и л е и

гих городах нашей страны, 
много  гастролирует за рубе
жом , постоянно сотрудничает 
с балетом Больш ого театра 
С ою за  ССР, с о  п р овождая' 
этот прославленный коллектив 
по городам  С Ш А , Японии и 
других стран.

В работе, постоянном твор
ческом  поиске іросла его 
популярность. Ряд лет В. Па
лиашвили был главным дири
ж ером  Тбилисского академи
ческого театра оперы  и балета 
имени 3. Палиашвили.

Я не м о гу  не вспомнить и 
о том, какой он бы л замеча
тельный товарищ, всегда в 
нужный момент «приходящ ий 
на выручку друзьям . Так, од 
нажды в театре давали балет 
С. Цинцадэе «Поэма», постав
ленный А . Чичинадзе. Зал был 
полон. Уж е время начинать, а 
дириж ера все  нет и нет,,. 
Вахтанг, находящийся в тот 
мом ент а театре, незамедли
тельно встал за пульт и с ли
ста провел, без единого  про
маха, довольно слож ную  пар
титуру, заслужив овации пуб
лики и участников спектакля, 
особенно оркестра. Таких слу 
чаев а е го  творческой биогра-, 
фи и бы ло  немало.

В. Палиашвили был прекрас
ным педагогом, авторитетным 
заведую щ им каф едрой  хоро
вого  дирижирования Тбилис
ской государственной консер
ватории имени В. Сараджи- 
швили. Работу каф едры  он

сум ел  поднять на новую, бо 
лее высокую  ступень, отлич
но организовав учебный про
цесс и сплотив вокруг себя 
дружный коллектив педаго- 
гов-единомышленников. Кафе
дрой  он .руководил многие 
годы, до конце своей жизни, 
выпустив ряд  талан тливы х 
хормейстеров, работаю  щ  и х 
Ныне а 'республике . Он являл
ся инициатором еж егодны х 
праздников хоровой музыки, 
которы е при е го  жизни тра
диционно проводились в рай
онах Грузии и затем финиши
ровали в- Тбилиси. Впоследст
вии центром  проведения это
го мероприятия стал город  
Гори.

О громную  работу проделал 
В. Палиашвили по редактиро
ванию и изданию  творческого 
наследия Захария Палиашви
ли —- клавиров м партитур 
опер  «Абесалом  и Этери», 
«Данси», он записал «Даиси» 
на грампластинки, кро м е  того, 
издал клавир «Кето и Котэ» 
В. Долидзе.

Неуемная энергия, целенап
равленность таланта, исключи
тельная работоспособность и 
принципиальность позволили 
В. Палиашвили внести замет
ный вклад в  развитие грузин
ского  музыкального искусства, 
заслужить любовь и уважение 
музы кальной  общественности. 
Д ириж ер  уш ел и з  жизни, как 
полководец ао  врем я сраж е 
ния. На заключительном кон
церте праздника хоровой м у
зыки а Больш ом зале Тби
лисской консерватории он 
поднялся на сцену, чтобы п ро 
дирижировать заключитель
ны м номером  программы , и, 
отыграв последние такты, сде
лал последний вздох... Поисти- 
не красивая смерть, достой
ная музыканта.

Общ ествен и о  с т ь Грузии, 
многочисленные друзья Вах
танга Палиашаили всегда с 
больш ой благодарное т ь ю и 
лю бовью  в с п о м и н а ю т  на
ш его замечательного дириж е
ра, оставившего заметный след  
в музыкальной летописи Гру
зии.

Александр 
Ш АВЕРЗАШ ВИ Л И , 

народный артист Грузин
ской ССР, композитор.

Г
I

' сегодня снизить товарооборот стран. Его привлекает идея
нашей страны, снизить про- ------------  ---------------
дажу сырьевых товаров. Но 
давайте тогда второй вопрос 
решать. Как быть с пробле
мами сегодняшнего дня? Для 
того чтобы прокормить на
род. нам надо 50 миллионов 
тонн зерна. Можем мы сего
дня отказаться от закупки 
такой? Я  бы с удовольстви
ем отказался первый. Но что 
нам делать тогда в стране?
М ы  не в состоянии иметь 
мясо, молоко. Если мы сего
дня не пойдем на эти за
купки, то должны будем 
ввести карточную систему 
на многие продукты пита
ния.

О кредитах. Идет критика 
слева и справа. Одни гово
рят, почему растет внешний

создания специального науч
ного фонда, который мог бы 
повысить активность иссле
дователей, р том числе и ра
ботающих в периферийных 
вузах. При этом оратор счи
тает возможным энергично 
применять конкурсные отбо
ры. На вопрос о том, когда 
же нам удастся догнать в 
технике и технологии пере
довые страны, в частности 
Японию, Ф РГ , кандидат ука
зал, чтр в ряде направлений 
С С С Р  занимает ведущее ме
сто в мире, однако коренного 
перелома можно добиться 
лишь в том случае, когда бу
дут сполна задействованы 
все резервы, включены все 
стимулы. Пока же, признал 
оратор, сдерживающих тор-

С информацией выступил 
председатель комитета С. С. 
Алексеев, он ответил на во
просы депутатов,
. В  обсуждении прин я л и 
участие депутаты Ф. Бур
лацкий, М . А . Боч а р о в ,  
Р . А . Медведев, В. И. Вос- 
кобойников, Ю . В. Голик, 
С. А . Цыпляев и другие.

Генеральный прок у р о р 
С С С Р  А . Я. Сухарев дал 
характеристику делам, по 
которым необходимо прод
лить срок их расследования. 
Надо выработать, подчер
кнул депутат, хороший за
кон, которого у нас сейчас 
нет, иначе такого рода слу
чаи могут возни к а т ь и 
впредь.

Принимается решение об 
однократном продлении сро
ка расследования по три
надцати делам.

На заседании были обсуж
дены также другие вопросы 
текущей жизни.

3 июля сессия Верховного 
Совета С С С Р  продолжит ра
боту.

♦  *  *

* Во второй половине дня1 
состоялись заседания коми
тетов Верховного Совета и 
комиссий Совета Союза и 
Совета Национальностей. Об
суждены вопросы, связанные 
с планами и органйзацией их 
дальнейшей деятельности.
Г

(ТАСС).

М О С К В А ,  30 нюня. 
(ТАСС). В Академии общ е
ственных наук при ЦК 
КП СС  проведено заседание 
«круглого стола» на тему 
«Социально-эконо м  и ч е- 
екме проблемы  националь
ных отношений».

Ученые - обществоведы, на» 
родные депутаты СССР , пар
тийные работники —  пред
ставители сою зных и автоном
ных республик, краев и обла
стей —  обсудили широкий 
спектр актуальных проблем 
межнациональных отношений 
в условиях социализма.

Открывая1 заседание, член- 
корреспондент А Н  С С С Р  
Р. Яновский подчеркнул, что в 
области национальной полити
ки и межнациональных отно
шений речь должна идти о 
восстано в л е и и и ленинских 
принципов и методологий ре
шения возникающих проблем, 
о необходимости пересмотра 
ряда сложившихся взглядов 
на них в соответствии с но
выми требованиями в подхо
д е  к идеологическим и соци
альным процессам  и новым 
политическим мыш лением. Го
ворилось также об уаязке со
вершенствования межнацио
нальных отношений с экономи
ческими, социально-политиче
скими и духовными фактора
ми развития социализма.

Во время дискуссии участ
ники «круглого стопа» от
мечали, что политико-экономи
ческую  основу национальной 
политики а новых условиях 
долж но составлять ф орм иро 
вание нового типа экономиче
ских отношений меж ду рес
публиками и регионами. В уг
лублении хозяйственной ре 
ф орм ы  крупны м  ш агом спо со 
бен  стать региональный хоз
расчет.

В то же врем я , отмечали 
выступавшие, очевидно, что 
развитие С С С Р  как еди 
ного н а р  однохоэяйставнмо- 
го комплекса не имеет аль
тернативы. Главное при этом—  
добиться оптимального сочета
ния целей и задач развития 
регионов к  страны а целом, 
сочетания централизованного 
реш ения стратегических проб
лем , имею щ их значение для 
всего народнохозяйственного 
комплекса с самостоятельно
стью и ответственностью  регио
нальных управленческих струк
тур в развитии всех сф ер  ж из
недеятельности на своей тер
ритории; В целом , подчерки
валось на заседании, речь 
должна идти об укреплении 
социально-экономического су
веренитета сою зны х респуб 
лик и других национально-го
сударственных формирований, 
о  четкой разработке  право
вых основ функционирования 
всесою зных и региональных 
политически* структур.

пульс  п л а н е т ы

УЛУЧШ ЕНИЕ ДВУСТОРОННИХ СВЯЗЕЙ
ТЕГЕРАН, 1 июля. (ТАСС). Новая глава я отношениях 

меж ду  Советским Сою зом  и Исламской Республикой Иран 
имеет важное значение как для двух стран, так и для все
го мира в целом . Сотрудничество меж ду С С С Р  н ИРИ  вне
сет значительный вклад в установление безопасности в 
регионе. Об  этом  заявип на пятничной молитве в Тегеране 
председатель Собрания исламского совета (меджлиса) И ра
на Али  Акбар Хаш емИ 'Рафсанджани, сообщает инф орм а
ционное агентство ИРНА.

Председатель м едж л  и с  а 
подчеркнул, что стратегиче
ская линия «а развитие 
ирано - советских отно
шений была намечена еще 
при  жизни имама Хомейни. 
Он напомнил собравш имся О 
том  значении, ко торо е  име 
л о  для выработки такой по
литики переданное а янва
р е  этого года послание 
имама Хомейни М . С . Гор 
бачеву. По словам  А. А  Ха- 
шеміи-Рафсвнджвни, улучше
нию двусторонних связей 
способствовали вы вод совет

ских войск из Афганистана 
и прекращ ение ирано-ирак
ской  войны.

Коснувш ись заключенных 
в М оскве ирано-советских 
торгово  - экономических со
глашений, он подчеркнул» 
что они носят взаимовы год
ный характер и отвечают 
интересам народов двух с о 
седних стран. Председатель 
медж лиса заявил, что раз
работка нефтяных богатств 
Каспийского м оря  «была бы  I  
затруднительной» для Ирана 
без помощ и СССР .

I

ЧССР. 100-летний юбилей отметил металлургический ком
бинат «Польдм» в Кладно. В нынешней пятилетке 11986—  
1990) основные задачи коллектива предприятия —  добиться 
дальнейшего роста производства высококачественных сталей 
для вкономики страны, повысить эффективность труда.

Н а  с н и м к е :  а одном из цехов металлургического ком
бината а Кладно.

Фото ЧТК-—ТАСС.
I

В  М В Д  Г Р У З И Н С К О Й  С С Р
За минувшие сутки в Мар- 

неульском, Болнисском и 
Дманисском районах Мини
стерство внутренних дел Гру
зинской С С Р  своими силами 
совместно с местными пар
тийными и советскими орга
нами осуществляло практи
ческие п р е д  упредительно
профилактические мероприя
тия. В  результате какие-ли
бо серьезные нарушения в 
этом регионе не имели ме
ста. Оперативная обстановка 
стабилизируется и идет к 
нормализации.

Местное население с по

ниманием встречает и под
держивает все эти мероприя
тия и работу Министерства 
внутренних дел республики. 
За это руководство министер
ства благодарит проживаю
щих в этом регионе предста
вителей всех национально
стей. которые не жалеют сил, 
чтобы восстановить условия 
для нормальной жизни.

Оперативная обстановка в 
регионе контролируется Ми
нистерством внутренних дел 
республики.

Пресс-группа 
М ІД  Грузинской ССР.
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Л Е Г К О  С М Е С Т И  
БУМАЖНУЮ «ПЛОТИНУ»?

Для начал* такие факты: за последние двадцать лат н* 
территории Ка аре ль с кого района рока Алаэаии бозяозаратйо 
унесла 250 гектаров плодородной земли, уничтожила часть 
прилегающей к левобережью рощи, насаждения акации. В 
результата —  загублены ценные породы растений, большин
ство которых внесено в красную книгу»

Эрозирование берегов  про
должается по сей  день. Во 
время паводков общ ествен
ные хозяйства района по- 
преж нему теряю т в среднем  
до 10— 15 гектаров плодород
ных земель. О соб о  тревож 
ное положение сложилось в 
районе Ш акрианского моста, 
на 68-м километре автотрас
сы  Тианети —  Ахмета —■ Ква- 
рели —  Нинигори. П од  угро
зой теперь уж е не только уча
сток дороги, но и прилегаю
щ ие  к  нему плантации Грем - 
ско го  виноградарского совхо 
за. П роблем а «68-го километ
ра» возникла не сразу. О на 
зрела довольно дол го  и на се 
годня стала, м о ж н о  оказать, 
горячей  точкой в клубке эко

жалобы . Однако —  тщетно. Не 
помогла и критическая статья, 
опубликованная в 1985 году В 
журнале «Нианги». Стена рав
нодуш ия оказалась непроби
ваемой.

С  годами в бумаж ную  ка
русель меж ду  «верхами» и 
«низами» стали втягиваться 
новые действующ ие лица. Пи
сать в различные инстанции 
начали работники Кяаральско
го райисполкома, райкома 
партии, РАП О , Тел веского 
райисполкома... Н о  ситуация 
на 68-м километр* оставалась 
прежней.

Правда, в начале 1988 года 
была попытка обуздать кап
ризный нрав А л  азан и. Но что 
из зтого вышло?! П исьм ом  от

П р и р о д а  и мы
няее

логических проблем  района. 
Но... вернемся к событиям 
двадцатилетней давности.

Еще в 60-х годах у  68-Го ки 
лометра, там, где  сейчас река 
проложила саое русло, были 
обш ирны е земельны е угодья. 
Сельчане получали с них щ ед 
ры е  урожаи зерновых. Здесь 
ж *  во  время перегона овец 
на пастбища чабаны делали 
привал. Но вс* это  —  в про
ш лом . Сегодня уж е  нет ни 
пашни, ни обш ирного  участка 
трассы  для перегона овец. 
Река отомстила лю дям  за не
радивое, хищ ническое отнош е
ние к ней.

Д ело  в том, что примерно 
с 70-х годов различные строи
тельные организации как Ква- 
рельского, так и соседнего  
Телааского районов разверну
ли в русле реки  интенсив
ную  добы чу инертных материа
лов. Разрабатываемые кар ье 
ры  нарушили течение Алазани. 
Река направила ударную  си
лу своих вод  на плодородны е 
зем ли  левобереж ья. Возникла 

срочная  необходимость а б е з
отлагательном проведении  бе 
регозащ итных мероприятий.

П ервы м  тревогу забило ру 
ководство  бывш ей ТелааскоЙ 
инспекции по охране  приро
ды . В ныне упраздненны е М и 
нистерство мелиорации и вод
ного хозяйства, в М инсельхоз 
республики  полетели тревож 
ные сигналы с просьбой  по
мочь предотвратить надви
гавш ую ся беду. О днако  мини
стерские  чиновники упорно 
играли в молчанку, не удо 
стаивая телавцев даж е отве
том . А  тем врем енем  воды 
А л а за н и  методично «долби
ли» берег, унося очередны* 
кубом етры  земли.

Н аконец в 1983 году, после 
активного вмешательства Го
сударственного  комитета по 
охране природы  (тоже бывш е
го), дело, казалось, сдвину
лось с «мертвой точки». В 
районе  68-го килом етра поя 
вилась строительная техника. 
Работники Кварельского уп  ̂
равления мелиорации и вод
ного  хозяйства возвели в рус
ле. реки  преграду. Завезен
ны е сю да  бетонные кубы , не
сом ненно , ослабили натиск 
воды . Но... Н еобходим о  было 
ср очн о  разворачивать работы 
по  капитальному строительству 
береговы х укреплений. А  
«наверху», видимо, посчитали 
во п р о с  исчерпанным н поста
вили точку.

Водная стихия ж е  распоря 
дилась на этот счет по-иному: 
Алазани  смела возникш ую  на 
св о е м  пути преграду, погре
бая бетонны е кубы  в толстом 
слое  песка, И опять полетели 
в вы сокие инстанции письма-

третьего марта прош лого года 
Кварельско* РА П О  уведомило 
П О  по механизированным и 
строительно-ремонтным рабо
там  защиты земель Госагро- 
пром а  республики, что а III—  
IV  кварталах в районе долж 
ны быть проведены противо- 
зрозионны е работы в объем* 
ста тысяч рублей, и попроси
ло заключить соответствующий 
договор . В конце марта РА П О  
получило ответ: объединение 
сообщ ало, что преж де  чем 
заключать договор, необходи
м о  представить техническую  
документацию . П редставили»

Спустя почти полгода в 
Р А П О  поступает очередное 

п исьм о  из объединения. В нем 
говорится, что планом капи
тального строительства теку
щ его  года предусмотрено 
строительство береговы х ук-’ 
реплений реки Алазани вы
ш е  Ш акрианского моста а 
о бъем *  ста тысяч рублей  при 
о бщ ей  стоимости объекта 
1.307 тысяч рублей. А  посем у 
вывод— кеарельцы в 1989 году  
долж ны  изыскать финансовые 
средства и включить ...их в 
план капитальных вложений. 

З д есь  ж е  отмечалось, что, со  
саоей  стороны, объединение 
не располагает теми механиз
м ам и  и материальными ресур 
сами, которы е обеспечили бы 
заверш ение строительства в 
намеченный срок. П оэтом у  в 
адрес кварельцев бы ла вы
сказана просьба поставить пе
р ед  выш естоящ ими органами 
вопрос  о  выделении подряд
чику трех экскаваторов, трех 
бульдозеров, двух автокра
нов, двенадцати аатосамосва- 
лов, двух трайлеров. 1.212 ку
бом етров  лесоматериалов, 
5.571 кубом етра сборны х ж е
лезобетонных конструкций. И 
в заклю чение особо  подчер
кивалось, что без гарантии по
лучения вышеперечисленных 
средств  начать работы  объе
динение не сможет, Вот так...

Руководство РА П О , отчаяв
ш ись от безрезультатности 
столь длительного о б м е н а  офи
циальны ми бумагами и стре
м я сь  все ж е  как-то повлиять 
на события, принимаю щ ие 

уж е  необратимый характер/ 
направило в Госагропром  
просьбу: разрешить освоение 
имею щ ихся  ста тысяч рублей 
К варельском у производствен
н о м у  управлению мелиорации 
и водного  хозяйства. В от
вет —  отказ.

М еж ду  тем  на 68-м кило
м е тр е  ситуация стала накалять
ся —  река  вплотную подсту
пила к дороге. С  каж ды м  

д н е м  возрастала реальная опас
ность разруш ения д орож ного

полотна, а следом и уничто
жения части виноградников.

В июне 1988 года наконец- 
то прибыла комиссия, которая, 
оценив серьезность создав
шейся обстановки, подтверди
ла необходимость строитель
ства капитальных берегоза
щитных сооружений и наме
тила целый комплекс м еро 
приятий. И сразу ж *  Те л ве
ское  мостостроительное уп
равление N9 9 Министерства 
автомобильного транспорта и 
дорог республики взялось за 
дело —  на опасном участке 
возвели преграду. В русло ре 
ки легла очередная партия 
бетонных кубов. Однако ис
тория «68-го километра» на 
этом  не завершилась.

В конце марта нынешнего 
года здесь вновь побывала 
очередная комиссия. Согласно 
составленному акту, М инистер
ство автомобильного транспор
та и дорог обязалось ещ е до 
начала весеннего половодья 
произвести временные бере
гозащитные работы. По вто
ром у пункту этого ж е д оку 

мента проектному институту 
«Грузгипрозем» предложено 
было разработанный по зака
зу Госагропрома проект согла
совать с «Грузводстроем» и 
М инистерством автомобильно
го  транспорта и дорог, опре 
делив размер  долевого уча
стия организаций в капиталь
ном строительств*. И  м осто 
строительное управление N8 9 
приступило к первоочередны м  
работам. Но... те 120 тысяч 
рублей, которые оно долж но 
освоить, могут оказаться «пу
щенными на ветер», если 
своевременно не начнется ка
питальное строительство бе 
регозащитных сооружений. А  
оно  затягивается. Причина —  
отсутствие средств.

Как видно ив письма, по
ступившего а Кварельско* 
РА П О  а марте из Госаг
ропрома, а связи с  перехо
д о м  общественных хозяйств 
района на полный хозрасчет 
именно на них возлагается 
обязанность финансировать асе 
протиаоэрозио и н ы е  работы, 
включая и объект у 68-го ки
лометра. Решение верное: раз 
стал хозяином  земли, так будь 
д о б р  взять на себя  и брем я  за 
боты о  ней. Д а  ася беда а том, 
что нет у района таких 
средств. Если говорить кон 
кретно о  Гремском  виногра
дарском  совхозе, по террито
рии которого проходит 68-й 
километр, то он завершил 
прош лый хозяйственный год  
с убытками без малого в 300 
тысяч рублей. Незавидное по
ложение и у  других хозяйств, 
чьи земли страдают от разру 
шительной силы не только вод 
Алазани, но и от впадающих 
в нее горных рек.

История с «68-м километ
ром», хочется надеяться, ко 
гда-нибудь да завершится, Но 
ведь ее могло  и не быть, ес
ли бы  те ведомства и хозяй
ства, в чьи прямые обязан 
ности входят заботы о з е м 
ле, проявили б ы *  саое  врем я  
больш е деловитости, кровной 
заинтересованности в реш ении 
этих проблем. Уеы, вместо 
этого налицо преступная ха
латность не только со стороны  
«верхов», но и тех хозяйств, 
расположенных вдоль русла 
Алазани, которы е в первую  
очередь должны  нести ответ
ственность за «здоровье» сво
ей  земли, ее будущее.

Сегодня, когда столь остро 
стоит проблема гармоничного 
развития взаимоотношений 
Человека и Природы , каждый 
факт равнодуш ного отношения 
к земле-матушке, к реш ению  
экологических проблем  дол
жен получить принципиаль
ную оценку. Забота о  зем 
л е  —• дело каждого, посколь
ку  она —  наш общ ий дом .

Игорь ПАШАЛИШВИЛИ. 
(Корр. «Зари Востока»).

МОИМИ Малхаз Датикашвили К  ф иниш у...

ОЖИВАЕТ
Я Р М А Р К А

Тот, кто собрался посе
тить Мцхатский театром бли
же к полудню 1 июля, ри
сковал а а х а атмть лишь 
«хвост» ярмарки, посвящен
ной Международному дню 
кооперации. А  вот надеж
ды не поленившихся при
ехать сюда с самого утра 
в достаточной мар* оправ
дались —  впервые за по
следнее время торговые 
ряды здесь были заполне
ны различными промыш • 
пенными изделиями.

О деж ду  и обуаь, галантерею 
и хозяйственные товары, м е 
бель, книги аыетааили для 
продажи потребкооператоры 
из многих районов республи
ки. И покупатели откликну
лись.

—  Не зря наша сем ья  се 
годня проснулась пораньше,—  
считает Луиза Челидэе, вм е 
сте с  м уж ем  раскладывающая 
приобретения по сум кам . —  
М не купили осенний плащ, 
дочке подарим купальник —  
правда, симпатичный? —  И 
еще покрывала, какие давно 
присматриваю...

Если ’ вы не успели позав
тракать, мож но тут ж е переку
сить. Общ епит предложил 
шашлыки, бутерброды , конди
терские изделия, прохлади
тельные напитки.

Но вернемся к прилавкам. 
Внести разнообразие а ассор
тимент помогла также продук
ция «новых» кооперативов и 
индивидуалов. Надо сказать, 
она отнюдь не оказалась обой
денной спросом.

(ГРУЗИ НФ О РМ ).

ИНФАРКТ «ПЛЕНЕН»!
■ актовом зало дома от

дыха «Мэиури» зоны го
рода Гагр* проходил Меж
дународный еммпо з н у м 
кардиологов, а котором 
принимали участив веду
щие спациалисты из Гра
ции, СШ А, ФРГ, Венгрии, 
ГДР и Советского Союза.

Инициатором и организато
ром  симпозиуме было отделе
ние инфаркте миокерда На
учно-исследовательского ин
ститута экспериментальной й 
клинической терапии Мини
стерства здрввоохра н е н и я  
Грузинской ССР, возглавляе
мое проф ессором  Г. Чапидз*. 
Симпозиум  был посвящен ди
агностическому лечению ин

фаркта миокерда. С  интересны-

П о с л е с л о в и е  
к с о б ы т и ю

ми докладами по важным
проблемам  кардиологии вы
ступили известные специали
сты: Г. Гейне —  директор Бер
линского института клиниче
ской медицины , П, Б ал л ас 
(Греция), М . М и р  х о  с  е и н 
(г. Милуоки, СШ А), И. Куроч
кин (Второй медицинский ин
ститут, г. М осква), И . Ганджа 
(г. Киев), Э . Ванцикиаеичус 
(г. Каунас) и многие другие.

Участники симпозиума рас
смотрели вопросы  лечения ла
зером  заболеваний инфаркта
миокарда, хирургического ле
чения этого заболевания с 
использованием современной 
м>едтехники и препаратов, 
оценили достоинства послед

них. Единодуш но принято ре
шение о  дальнейш ем совер

шенствовании и широчайшем 
внедрении новых методов в 
практику нашей и мировой 
кардиологии.

В рамках ф орум а  была ор 
ганизована выставка препара
тов знаменитой западногер
манской ф ирмой «Байер», со 
дня основания которой испол
нилось 125 лат; фармакологи
ческому еа отдалению  —  100 
лат, а ш ироко распространен
ному «аспирину» этой фир
м ы  —  90.

—  М ы  приглашены на сим
позиум директором  Научно- 
исследовательского институ
та эксперимента л ь н о й и 
клинической терапии Мини
стерства эдраеоохр а н е м и я  
Груз и н с к  о  й ССР, акаде
м иком  Н одаром  Кипшидзе, —  
говорит нам представитель 
фирмы «Байер», проф ессор из 
Ф райбурга Г. Цшоке. —  Мы 
продета в и л и  фармакологи
ческие средства и препараты 
нашей ф ирмы  —  антиинфек- 
ционные средства ш ирокого 
действия —  пенициллин (меэ- 
лоцилин), хинолон, (сильное 
е н ти б а к те р и о л о ги ч е  с к о е  
средство), антимикотические 
средства, Цель нашего при
езда предусматривает заклю
чение до говора  с  Ф армаколо
гическим центром  республики 
о  совместном сотрудничестве. 
М ы  убеж дены  в том, что на
ши деловые контакты плодо
творны и служат борьбе  с че
ловеческим недугом .

Участники симпозиума в сво
бодное от работы время по
бывали на о зере  Рица, в зна
менитых пещерах Нового А ф о 
на, посетили концерт орган
ной музыки а храма Пицунды.

Дмитрий СТЕПАНОВ.

Н АЛАЖ ИВАЮ ТСЯ П Р Я М Ы Е  С В Я ЗИ
В течение несколько 

дней в Грузин находилась 
делегация национальной 
федерации рабочих хими
ческой промышленности 
Франции, возглавляемая 
а* генеральным секрета
рем Жаном Вонсаном.

Д о  посещ ения нашей рес
публики она побывала в М ос

кве, где участвовала а  совет
ско-ф ранцузском семинаре по 
проблемам  экологии, который 
проходил в рамках обмена 
опытом м еж д у  В Ц С П С  и

проф сою зами капиталистиче
ских стран.

Гости из Ф ранции озиакоми-

ха и объекты  соцкультбыта, 
встретились с проф сою зным 
активом предприятия, были

Контакты, сотрудничество

лись с деятельностью  проф- приняты в республиканском
союзов Грузии, посетили ру- комитете проф сою за рабочих
ставское производственное химической и нефтехимиче-
объединение «Химическое во- ской промышленности,
локно», где  осмотрели его це- (ГРУЗИНФ ОРМ ).

З А К Л А Д К А  П А М Я Т Н И К А

29 июня, у  М у зея  тбилис- 
ой археологической экспе- 
ции состоялось освящ ение 
іста, где  осенью  будет еоз- 
игнут худож всіввнны м  ком - 
екс со  статуей просвети- 
льницы Грузии Святой 
іно. Во врем я служ бы  ка- 
лмкос —  патриарх асея Гру- 
и Илия II, о бращ аясь  к

верую щ им , монахиням О рд е 
на милосердия М атери  То
р е зы  и представителям об
щ ественности города, под
черкнул  важность сооруж е 
ния комплекса и поблагода
рил  всех за помощ ь и содей
ствие.

Н акануне к этому месту  по
дош ла  процессия верую щ их.

которая а течение двадцати 
семи дней проделала тот ж е 
путь, что и по преданию Свя
тая Нино —  покровительница 
Г рузии.

П о  проекту, высота статуи—  
двенадцать метров. Ее автор-— 
народный художник С С С Р  З у 
раб Церетели.

Н е  с н и м к а х :  католи
кос —  патриарх всфя Грузии 
Илия II освящает место, где 
будет установлен комплекс; 
макет комплекса  и статуи про
светительницы ‘ Грузии Святой 
Нино.

Ф ото  Г. Кикяадз*.
(Ф отохроника

ГРУЗИ Н Ф О РМ а).

П РИГЛАШ АЕТ ТБИЛИССКАЯ ТАМОЖНЯ
Перестройка вносит существенны* перемены и во внеш

неэкономическую деятельность предприятий и организаций 
Грузии.

Теперь они получили воз
можность непосредственного 
выхода на прямы е связи с за
рубежными партнерами. Соот
ветственно возрастают грузо 
потоки, проходящ ие через Тби
лисскую  тамож ню  Главного уп
равления государственного та
мож енного контроля при Со 
вете Министров С С С Р . О  том, 
как организуется работа в но
вых условиях, что делается 
для обеспечения четкого „и ка
чественного функционирования 
службы  контроля, корреспон
денту ГРУ ЗИ Н Ф О Р М *  расска
зывает начальник о  перегнан о- 
грузоаого отдела таможни 
Нугзар М анджгаладэе:

—  Расширение внеш неэконо
мических связей потребовало 
дополнительных м е р  по регу
лированию перемещ ения гру
зов через Государственную  
границу С С С Р . Сейчас, помимо 
введенного ранее заполнения 
грузовых деклар а ц и й для 
предприятий и организаций 
республики, имею щ их прямые 
связи и  совместные предприя
тия с ф ирмами зарубежных 
стран, с  первого сентября это
го  года а рам ках  второго  эта
па внедрения грузовой  тамо
женной декларации вводится 
ее обязательное заполнение 
для участников внеш неэконо
мических связей. Товары, пе

ремещ аемы е через Государст
венную  границу СССР , могут 
быть пропущ ены  только при 
соблю дении этого порядка.

Долж ен признать, что вопро
сы  тамож енного оформления 
весьма непросты. В деятель
ности нашей таможни их ре
шение осложняется тД*, что 
внеш неторговые объединения 
«Союзанештрвнс» Министерст
ва внешних экономических 
связей СССР , на которые воз
ложено содействие предприя
тиям и организациям а запол
нении грузовых деклараций, у 
нас не имею тся. А  потому осо
бое  значение приобретает под
готовка соответствующ их кад
ров. С  этой целью  наша та
мож ня проводит практические 
занятия с р у к  оаодитвлями 
предприятий и их представи
телями по разъяснению  всех 
правил заполнения необходи
м ой  документации. Курсы  ра
ботают ежедневно, кром е  суб 
боты и воскресенья, с 10 до 
16 часов. Наш  адрес: г. Тби
лиси-16, Аэропорт, таможня. 
Телефоны: 41-64-32, 41-45-71,
41-36-32.

Напомню , что наша таможня 
оказывает услуги предприяти
ям— участникам внеш неэконо
мических связей, расположен
ны м в Восточной Грузии.

ЭШБХЭЕЗВВШ
ЕСТЬ НЕОЖ ИДАННОСТЬ
На стадионах различных го

родов страны продолжаются 
первые встречи команд, высту
пающих в 1/16 финала розыг
рыша Кубка С С С Р  по футболу.

Сенсационно завершился 
м а т ч - а Ленинграде, где  ста
рожил высшей лиги «Зенит» 
принимал к у й б ы ш е в с к у ю  
команду «Крылья Советов». 
Первый тайм игры завершил
ся вничью —  1 : 1 .  А  затем 
преимущ ество гостей стало 
подавляющим. Они забили 
еще четыре мяча, пропустив 
один, и победили со счетом 
5:2.

Остальные встречи розы гры 
ш а прошли без неожиданно
стей. «Пахтакор» на саоем  по
ле  выиграл у «Памира» —  
3 : 2, «Кайрат» проиграл дина
мовцам  Киева —  0 : 1 ,  «Крив- 
бвсс» (Кривой Рог) — м осков
ском у  «Локомотиву» —  1 : 3 ,  
новороссийский «Цемент» —  
динамовцам Минска —  0 : 1 ,  
а «Арарат» в гостях переиграл 
вологодских динамовцев —  
4:2.

Теперь командам  предстоит 
провести повторные встречи. 

*  *  «г
Состоялось заседание пре

зидиума Ф едерации футбола 
СССР , который рассмотрел 
протест московского «Торпе
до» на результат финальной 
встречи розыгрыша^. К уб к і 
С С С Р  нынешнего годе с 
«Днепром». Этот матч, напом
ним, завершился победой 
днепропетровской команды 
со счетом 1 :0.

Протест автозаводцев бы/і 
отклонен. За  это решение 
проголосовало девять членов 
президиума, а трое —  против.

ВП ЕРЕДИ -  ГОНКИ
В начале недели у столич

ной гостиницы «Украина» под
нимутся флаги’ М еж дународ 
ного сою за велосипедистов 
(УСИ ) и М еж дународной люби
тельской федерации велоспор
та (Ф ИАК). Впервые М осква 
принимает чемпионат мира по 
велоспорту среди юниоров, 
который пройдет а Крылат
ском  и на шоссейной трассе 
в Лужниках 8— 16 июля.

В последнем  заседании орг
комитета чемпионата приняли 
участие заместитель предсе
дателя Госкомспорта* СССР  
А. Колесов и председатель 
Спорткомитета М осквы  А. Ко
валев, представители служб, 
от чьих усилий зависит, станет 
ли предстоящ ий турнир празд
ником спорта.

...Прежде чем прийти на 
заседание оргкомитета, один 
из наших сам ы х авторитетных 
специалистов заслуженный ма
стер спорта Николай Горелов 
сам  проехал по ш оссейным 
трассам  будущ их гонок. От его  
придирчивого взгляда на ук
рылся ни один самый незна
чительный дефект покрытия. 
О  них он и напомнил дорож 
никам, которые обещали, что 
к моменту старта трасса ве
логонки будет ' в идеальном 
состоянии.

ДО СВИДАНИЯ, 
Ф О РВАРД Ы

Подписаны еще два кон
тракта —  теперь с канадскими 
клубами Национальной хоккей
ной лиги (НХЛ) «Ѳанкувер 
кэнакс» и «Калгари флеймз». 
В этих клубах с сентября нач
нут подготовку к  очередному 
сезону НХЛ  Игорь Ларионов 
и С ергей  М акаров (чуть рань
ше с американской командой 
«Нью -Дж ерси  Девилз» подпи
сали контракт игроки оборо 
ны Вячеслав Фетисов и С ер 
гей Стариков).

(ТАСС).

Редактор 
А. И О С ЕЛ И А Н И .

ДРУЖАТ 
ШКОЛЬНИКИ

160 тбилисских школьни
ков стали на днях гостями 
Барселоны, в их испанские 
сверстники— гостями столи
цы Грузни.

Дее надели —  срок этих 
путешествий, впервые органи
зованных Бюро меж дународ
ного молодеж ного туризма 
«Спутник» ЦК комсомола Гру
зии и муниципалитетом Барсе
лоны, заключивших договор 
об обм ене  группами учащих
ся. Аналогичные связи нала
жены за последний год  и с 
М адридом, рядом  городов 
других за п а д н о е вр о п е й ски х  
стран. Недавно комитет, ком 
сомола Тбилисского универси
тета подписал договор о со 
трудничестве со студенческой 
организацией универси т е т а 
Палермо.

(ГРУЗИНФ ОРМ ).

ОБЪЯІЗ/ІЕНИЯ
Грузинский фонд 

культуры, Еврейская 
культурная ассоциация 

Грузии « А В И В э  ^

организуют лекцию члена Ев
рейского исторического об
щества Иосифа 3  и с ельса 
(г. Москва) «Израиль сего
дня», которая состоится 4 и 
5 июля в 18 час. 30 мин. в 
актовом зале Грузинского 
фонда культуры по адресу; 
Тбилиси, пр. Руставели, 48.

Гудаутсньі: авторемонтный
завод принимает баз ограни
чений от организаций и насе
ленна автошины на восстанов
ление наложением кругового 
протектор*. Прейскурантная 
стоимость восстановления за 
1 штуку:

Легковые: 7 .35X14 (ГАЗ-24) 
10— 90, 7 .00X15 (ЗИМ ) 12— 30, 
6.70X15 (М-21) 11— 00, 6 .45X13 
«Москвич» 9— 00, 6 .15X13 «Жи
гули» 8— 90.

Грузовые: 840X15 20— 50,
220 X  508 22— 60, 240 X  508
23— 40, 260X508 33— 30, 280 X  
508 38— 60, 300 X  508 39— 90,
320X508 41— 50.

Капитальный ремонт аето- 
двигателей: ЗИЛ-130 366— 00, 
ГАЗ-53 270— 00, ГАЗ-51 122— 00.

Гарантийный срок ремонте—  
7 дней.

Прочие услуги населению: 
расточке и хонинговке В АЗ  
15— 00, расточке и хонинговке 
гильз М-21, ГАЗ-24 10— 00, 
шлифовка коленвала В А З . 
12— 00, шлифовка колене», *» 
М-21, ГАЗ-24 15— 00. |

Организациям и предприя
тиям заключить договора на 
1990 г. д о  конца III квартала.

Наш почтовый адрес: 38485Д 
Абхазская АССР, г. Гудаута, 
ул. Пионерская, 71, Ааторем-
3 8 * 0 *

2 И Ю Л Я  

Тбилиси
П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .  

10.05 —  М у л ь тф и л ь м . 10.15 —  К и 
н о м о заи ка . 11.00 —  Г р а н и  пере
с тр о й ки . Х о зяй ств ен н ы й  м е хан и зм : 
новш ества , п ро блем ы . 11.30 —
К и н о а ф и ш а . 12.00 —  Д л я  ш ко л ь 
ников . П о е т  « М зи у р и » . 12.25 — 
В о скресная  в ы ста вк а . 12.30 —  П р о 
гр а м м а  м ул ьтф и л ьм о в . 13.00 —  Т е 
лекурс . Г р у зи н ски й  я зы к  и  ли те 
р а ту ра . 13.30 —  В  д н и  ш ко л ьн ы х  
к а ни кул . Т елеви зио нны й  кинозал  
д ля  ю нош ества  « Ц и с к а р а » . Х у д о 
ж е ственны й  ф ильм  « Н ево зм о ж н ы е  
дети» . 14.35 —  В о скр е сна я  выставѵ  
ка. 14.40 —  В естник . 15.10 —  Тби- 
ли си  и  тб и л и сц ы . Т ел еж ур н а л . 
15.50 —  В о скр е сна я  в ы с т а в к а .  
15.55 —  « З а  А л а за н и » . С п е к та к л ь  
те а тра  им . И . Ч а вч а в ад зе  села
А л и б е гл о  К а х с к о го  р ай он а . 17.45-- 
В о л ш еб н ы й  э к ра н . 18.15 —  К о н 
цер т . 18.35 —  П ер ед ач а , п о свя 
щ енная  И . и  К . Г в а р а м а д зе . 
19.25 —  М о а м б е . 20.00 —  Ф утб о л . 
Ч е м п и о н ат  С С С Р :  « Д и н а м о »  (Т б и 
ли си ) —  «Зенит»  (Л е н и н гр а д ) . С 
тб и л и сско го  с та д и о н а  «Д инам о»  
им . В . И . Л ен и н а . 22.00 —  Врем я . 
22.40 —  Ф утб о л ьн о е  обозрение  (М ) . 
23.10 г -  К о н ц ер т .

М ісквй
П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .

9.45 —  «С п о р тл о то » . 10.00 —  «С  
у тр а  п о р ан ьш е» . Р а з в л е к а те л ь н о 
п о зн ава тел ь на я  передача  д л я  д е 
тей . 11.00 —  С л у ж у  С о ве тско м у  
С о ю зу ! 12.00 —  « У трен н яя  п о чта» . К
12.30 —  К л у б  п у теш ественнико в . т
13.30 —  « В зр о сл ы е  и  д е ти » . 14.30— 
М у л ь тф и л ь м ы . 15.10 —  М у з ы к а л ь н ы й  
ки оск . 15.40 —  З до ров ье . 16.25 —  , 
К и н о а ф и ш а . 17.25 —  « Р а д у га * . V .  
« Танцы  З ем л и »  (Ф р а н ц и я ) . 13.00— 
С ел ьски й  час . 19.00 —  М е ж д у н а 
ро дная  п а н о р а м а  —  « В о скресны й  
ки н озал » . 19.45 —  М у л ь тф и л ьм .
20.25 —  « Н е  м о ж е т  бы ть !»  Х у д о 
ж е ственны й  ф ильм . 22.00 —  Вр ем я .
22.40 —  « Ф утбо льно е  обозрение» .
23.10 —  Д н е в н и к  X I I I  В сем и рно го  
ф естиваля  м о л о д е ж и  и  с туд ен то в  
в П хен ьян е .

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .
9.20 —  В ы с т у п а е т  в о к а л ьн о -и н стр у 
м ен та л ьн ы й  а н са м б л ь  «Л отос»  
(В ь е тн а м ) . 9.45 « С и б и рь  на 
э кран е» . К и н о ж у р н а л . 9.55 —  З а  
бе зоп а сн о сть  д в и ж ен и я . ,10.00 —  
« Т а ка я  н е ж д а н н а я  с та р о с ть » . Те- 
леочерк . 10.40 —  « Н а  э к р а н е  с л у 
ж б а  01». Н а уч но -п о п ул яр ны е  ф и л ь 
м ы . 11.10 —  И . Ш тр а у с  —  Вальс 
на тем ы  из о п еретты  « Ц ы га н ски й  ^  
ба р о н » . 11.20 —  О  творчестве  но
ете  О . В а ци е ти са . 12.10 —  «В  Кы - 
зы л а га че» . Д о к ум е н та л ь н ы й  теле 
ф ильм . 12.30 —  К л у б  п утеш ествен 
ников . 13.30 —  П о е т  И он  С ур уч а - 
и у . 14.10 —  Д о к у м е н т  а  л ь и  ы  й 
ф ильм  « П о л ь  Го ген . П ервозданны е  
м ечты » . 15.00 —  Х о ккей . К уб ок  
С тэн л и . Ф и н а л . « М о нреаль  ка на д и - 
енс» —  « К а л га р и  ф лейм з» . 17.00 — 
Д о к ум е н та л ь н ы й  ф ильм  «Сон»  и з  
ц и кл а  « З е м л я  тр евоги  н аш ей» .
18.10 —  М у л ь тф и л ь м . 18.25 —  О б 
раз. Л и те р а т ур н а я  и гра . 19.55 — 
И гр а е т  М . В ен геров  (с к р и п к а ) .
21.15 —  В о д н о -м о то рн ы й  спорт .
22.00— В р ем я . 22.40 —  « Р в а н ы е  б а ш 
м а к и » . Х у д о ж е ств е н н ы й  ф ильм .
24.00 —  « Т а л л и н н ски е  м у зы ка л ь н ы е  
к а р т и н ки » . «Я  вы брал  д ж а з » .
00.40 —  « Э то  волн уе т  чир» .
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